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«Не каждый станет покупать Apple»
Глава Минпромторга Денис Мантуров — о потенциальном уходе американской компании из РФ, 
перспективах «Суперджетов» и продаже алкоголя в интернете 

Ирина Цырулёва

A pple вряд ли уйдёт с российско-
го рынка после вступления в силу 

закона об обязательной предуста-
новке отечественного ПО на гадже-
ты. За три  года в самолёты Sukhoi 
Superjet 100 и МС-21 будет вложено бо-
лее 120 млрд рублей. Автомобили Aurus 
будут выпускаться в том числе в цве-
тах «латте макиато», «бархатный рубин», 
«красная пустыня». Об этом в интервью 
«Известиям» рассказал глава Минпром-
торга Денис Мантуров. Он также счёл 
разумной идею продлить время реа-
лизации вина и сообщил, когда может 
быть принят закон об онлайн-прода-
жах алкоголя.

Промпроизводство в России в ноябре 
увеличилось на 0,3% по сравнению 

с тем же периодом 2018-го, и это ми-
нимальные темпы роста за последние 
два года. Почему сложилась такая си-
туация?

Факторов, почему складывается 
такой прирост, очень много. В первую 

очередь — макроэкономические. Что-
бы предприятиям адаптироваться 
к сложившимся условиям, действу-
ют меры поддержки тех отраслей, где 
мы потенциально ожидаем получить 
рост. В последующем это даст мульти-
пликативный эффект и будет влиять 
в целом на развитие нашей экономики.

Если говорить о результатах это-
го года, то за 11 месяцев, по сравнению 
с аналогичным периодом 2018-го, при-
рост промышленного производства 
составил 2,4%, а в обрабатывающих 
производствах — 2,1%. Примерно та-
кие результаты будут и на конец года.

�� 5 МЛРД НА ПОДДЕРЖКУ 
АВТОПРОМА

Автопром — отрасль, которая сегодня 
показывает отрицательную динамику 

по продажам легковых машин, господ-
держка год от года снижается. Доходы 
граждан падают, а цены на автомоби-
ли растут. Как в этой ситуации стиму-
лировать рынок, как избежать его бо-
лее серьёзного падения?

Мы надеемся, что предусмотрен-
ные меры поддержки, которые за-
ложены на следующий год, помогут 
компенсировать колебания. Рассчи-
тываем не только на внутренний ры-
нок, но и на рост поставок на экспорт. 
За счёт этого мы в том числе поддер-
живаем и уровень производства.

Какой объём реализации новых машин 
вы ожидаете по итогам этого года?

Я рассчитываю, что коррекция 
(снижение.  — «Известия») продаж 
не превысит 2,5–3% от про-
шлогодних объёмов.
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Заграница не поможет
Кабмин отговаривают от пошлин на посылки за 20 евро

Валерий Кодачигов, Евгения Перцева

П равительство попросили не сни-
жать порог беспошлинного ввоза 

товаров до €20. Такие меры с 2022 года 
предлагает ввести Минфин. Между-
народная конфедерация обществ по-
требителей (КонфОП) в письме пре-
мьер-министру Дмитрию Медведеву 
отметила, что эта инициатива обернёт-
ся сокращением ассортимента доступ-
ных россиянам товаров, ударит по ма-
лообеспеченным гражданам и жителям 
отдалённых районов, которые в склад-
чину делают заказы в зарубежных ин-
тернет-магазинах. Порог беспошлин-
ного ввоза снижается уже не в первый 
раз, новый лимит — €200 вместо €500 — 
ждёт россиян уже с 1 января 2020 года.

�� ПОРОГОВОЕ ЗНАЧЕНИЕ

По предложению Минфина с 1 июля 
2020 года россияне смогут без пошлин 
получать из зарубежных интернет-ма-
газинов товары для личного пользова-
ния на сумму не более €100. А с 1 янва-
ря 2022 года этот порог хотят уменьшить 
до символических €20: за покупки свы-
ше этой суммы на таможне придётся 
платить 15-процентную пошлину. Такие 
меры для поддержки российской тор-
говли и предотвращения потерь бюд-
жета министр финансов Антон Силуа-
нов предложил в конце ноября в своём 
письме Дмитрию Медведеву (с копией 
документа ознакомились «Известия»). 
В целом премьер согласен с предложе-
ниями, следует из его резолюции.

Резкое снижение порога беспош-
линного ввоза может ударить по ма-
лоимущим россиянам, заказываю-
щим (зачастую в складчину) товары 
в зарубежных интернет-магазинах. 

Об этом говорится в письме, которое, 
в свою очередь, направил главе прави-
тельства глава КонфОП Дмитрий Янин. 
Письмо получено, подтвердил собе-
седник «Известий» в правительстве.

Сейчас беспошлинный порог состав-
ляет €500, но уже с 1 ян ва ря 2020 года 

он будет снижен до €200 на всей тер-
ритории ЕАЭС по решению совета Ев-
разийской экономической комиссии. 
Порог установлен не за общую сумму 
ввозимых товаров в месяц, как сей-
час, а за каждую посылку, уточнили 
«Известиям» в пресс-службе Минфи-

на. Одновременно с этим в два раза 
снижается ставка — с нынешних 30 
до 15%.

В российских магазинах импорт-
ные товары могут стоить в 4–5 раз до-
роже, чем если заказывать их из-за ру-
бежа, отмечает Дмитрий Янин в своём 

обращении. При этом части из них в на-
шей рознице нет вообще — резкое вве-
дение пошлин может привести к тому, 
что зарубежные интернет-магазины 
полностью откажутся продавать неко-
торые товары в Россию, опа-
сается он. 

Достигли Эквадора
Москва обсуждает с Кито переход на расчёты в рублях

Дмитрий Гринкевич,  
Екатерина Виноградова

Р оссия планирует перейти на расчё-
ты в рублях с Эквадором, рассказа-

ли «Известиям» источники, знакомые 
с ситуацией. По их словам, перегово-
ры ведутся на уровне дипломатиче-
ских ведомств, представителей пра-
вительств и бизнеса обеих стран. Один 
из обсуждаемых вариантов — откры-
тие филиала российского госбан-

ка на территории латиноамерикан-
ской республики и его подключение 
к системе передачи финансовых со-
общений ЦБ (СПФС — аналог SWIFT). 
Источник в одном из топ-3 госбанков 
подтвердил «Известиям», что интерес 
к расширению сотрудничества с Эква-
дором действительно есть, однако го-
тового решения по механизмам плате-
жей пока не выработано.

У Эквадора нет своей националь-
ной валюты — там используется дол-

лар США. Поскольку любые долла-
ровые транзакции контролирует 
американская ФРС, местные банки 
неохотно проводят платежи в адрес 
России из-за риска попасть под вто-
ричные санкции, пояснил «Извести-
ям» собеседник, знакомый с ходом 
переговоров. В том числе по этой при-
чине сейчас в торговле между стра-
нами есть перекос в пользу импорта 
в РФ из республики, доба-
вил он.

Неуправляемый полёт
Что погубило Су-57 в Хабаровском крае

Антон Лавров

Р оссийский истребитель пятого 
поколения Су-57, который 24 де-

кабря разбился в 120  км к северу 
от Комсомольска-на-Амуре, плани-
ровалось передать ВКС до конца года. 
Об этом сообщили «Известиям» источ-
ники в военном ведомстве. Причиной 
происшествия мог стать отказ системы 
управления при выполнении испыта-
тельного полёта. Эта версия в качестве 
одной из приоритетных рассматрива-
ется специальной комиссией, которой 
предстоит определить, что привело 
к ЧП. Помочь экспертам в этом долж-
ны данные бортовых самописцев и док-

лад лётчика Су-57, который успешно ка-
тапультировался и не получил травм. 
По счастливому стечению обстоя-
тельств не оказалось жертв и разру-
шений и в месте падения самолёта.

�� ЭЛЕКТРОННЫЙ ОТКАЗ

Как рассказали «Известиям» знако-
мые с ситуацией источники в оборон-
но-промышленном комплексе и во-
енном ведомстве, в настоящее время 
рассмат риваются две основные вер-
сии потери самолёта: человеческий 
фактор и отказ бортовых систем.

Одной из возможных причин ЧП со-
беседники назвали отказ электроди-
станционной системы управления са-
молётом (ЭДСУ). Система могла выйти 
из строя в результате отказа одного 
из её компонентов или сбоя 
программного обеспечения.

В НОМЕРЕ 
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Сортировка посылок в логистическом почтовом центре «Внуково» (Московская область)
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Неуправляемый полёт
A С помощью ЭДСУ осущест-

вляется управление лета-
тельным аппаратом, пояснил «Извес-
тиям» Герой России лётчик-испытатель 
Олег Мутовин.

— В процессе полёта ЭДСУ переда-
ёт управляющие движения лётчика 
или системы автоматического управ-
ления с помощью электрических сиг-
налов на органы управления — аэро-
динамические рули или устройства 
отклонения вектора тяги. Поэтому 
на Западе для неё принята аббревиа-
тура FBW (fly-by-wire — «управление по-
лётом по проводам»). Она начала вне-
дряться в 1970-х годах и в настоящее 
время используется не только на во-
енных, но и на гражданских самолётах 
и даже на некоторых типах вертолётов.

По словам эксперта, ЭДСУ имеет 
множество преимуществ — например, 
избавляет от необходимости исполь-
зования жёстких тяг между органами 
управления и рулевыми поверхностя-
ми. Это позволяет серьёзно экономить 
в весе и объёме планера, что особо 
ценится в авиации. Непосредствен-
но рулевые поверхности отклоня-
ют электроприводы. Использование 
ЭДСУ позволяет боевым самолётам 
достичь высокой манёвренности и эф-
фективности, а гражданским — улуч-
шить экономичность и производи-
тельность.

— На Су-57 многоступенчатая систе-
ма защиты от ошибок пилотирования, — 
рассказал «Известиям» представитель 
ВПК, знакомый с ситуацией. — Она 
не позволяет загнать самолёт на крити-
ческие режимы полёта. За счёт борто-
вых компьютеров и двигателей с изме-
няемым вектором тяги машину можно 
вывести из самых сложных ситуацией. 
Лётчику достаточно нажать на кнопку, 
и система управления вернёт машину 
в горизонтальный полёт.

Полный отказ такой системы — в на-
стоящее время большая редкость, от-
метил Олег Мутовин, так как обычно 
сигналы управления передаются одно-
временно по четырём каналам. Отказ 
одного из них или поступление по нему 
ложной информации — повод для пере-
запуска. При отказе двух каналов луч-
ше вернуться на аэродром, подчерк-
нул эксперт.

При отказе трёх каналов лёт-
чик должен перейти в ре-
жим «прямая связь», как его 
называют на боевых самолё-
тах, — когда пилот управляет 
машиной вручную. Алгоритм управ-
ления становится упрощённым, но по-
лёт поддерживается. Опытный лётчик 
выйдет из такой ситуации без проблем, 
отметил Олег Мутовин.

Другой возможной причиной мог 
стать отказ двигательной автоматики. 
Эта система регулирует режимы рабо-
ты двигателей Су-57 и подачу топлива.

�� ПОЛТОРА ЧАСА НА СПАСЕНИЕ

После возникновения аварийной 
ситуации в 4.14 по московскому вре-
мени (11.14 по местному) пилот истре-
бителя катапультировался. Спустя 
десять минут к месту падения выле-
тел дежурный заводской вертолёт 
Ми-8 поисково-спасательной службы. 
Готовы были присоединиться к спаса-
тельной операции самолёт Ан-30 и ещё 
один вертолёт с аэродрома Хабаровск, 
но их помощь не потребовалась. Ме-
нее чем через полтора часа после ка-
тапультирования лётчик-испытатель 
был доставлен на аэродром Дзёмги.

Бортовые самописцы обнаружили 
в тот же день. Они находятся в удовлет-
ворительном состоянии. Как сообщил 
«Известиям» источник с завода, на са-
молёте было также установлено новое 
тестовое оборудование, которое пере-
давало разработчикам основные пара-
метры полёта и работы бортовых си-
стем в режиме реального времени. Эта 
информация вместе с данными «чёрных 
ящиков» поможет ускорить поиск при-
чины лётного происшествия.

Точные причины ЧП установит ко-
миссия, которая уже приступила к ра-
боте. Самолёт ещё не был официаль-
но передан ВКС и оставался в реестре 
экспериментальной авиации. Поэтому 
в соответствии с законодательством 
расследованием занялся Минпромторг 
России. По сообщению пресс-службы 
ведомства, возглавит расследование 
заместитель министра Олег Бочаров. 
В комиссию, по данным «Известий», 
вой дут также представители главко-
мата ВКС, специалисты ОАК, ОКБ «Су-
хой», ЛИИ имени Громова и 929-го Госу-
дарственного лётно-испытательного 
центра Министерства обороны.

�� ЧТО ЖДЁТ СЕРИЮ

Авария российского истребителя 
пятого поколения впервые привела 
к потере самолёта. В июне 2014 года 
двигатель одного из прототипов Су-
57 загорелся на испытаниях в подмос-

ковном Жуковском. Машина получила 
серьёзные повреждения, но после ре-
монта её удалось вернуть в програм-
му лётных испытаний.

В конце ноября заместитель мини-
стра обороны Алексей Криворучко за-
явил: первый серийный истребитель 
пятого поколения передадут Министер-
ству обороны до конца 2019 года. По дан-
ным источников «Известий» в военном 
ведомстве, именно этот экземпляр — са-
молёт с бортовым номером «01 синий» 
и заводским № 51001 — и разбился под 
Комсомольском-на-Амуре. В 2020-м 
в ВКС должна была поступить ещё одна 
машина данного типа — серьёзно нарас-
тить темпы производства самолётов 
планировалось в последующие годы. 
Всего же до конца 2027-го по действую-
щим контрактам ВКС должны получить 
76 Су-57, которыми будут оснащены три 
авиационных полка. 

При этом происшествие вряд ли ска-
жется на планах по серийному произ-
водству истребителя, уверен военный 
эксперт Владислав Шурыгин. 

— Самолёт давно отработан, прошёл 
лётные испытания и принят на воору-
жение, — объяснил он «Известиям». — 
А от аварийной ситуации не застрахова-
на ни одна машина. Можно вспомнить, 
как на этапе испытаний упал F-22, какие 
проблемы были у F-35. Это абсолютно 
рядовая штатная ситуация. Просто бу-
дут установлены причины и приняты 
меры, — заключил Владислав Шурыгин.

Серийное производство Су-57 офи-
циально стартовало в мае 2019-го. Пер-
воначально в действующей Государ-
ственной программе вооружений 
на 2018–2027 годы предусматривалась 
постройка только 16 новейших истре-
бителей. По личному распоряжению 
Владимира Путина эти планы были 
радикально пересмотрены в сторону 
увеличения. Большая серия позволи-
ла Министерству обороны договорить-
ся с Объединённой авиастроитель-
ной корпорацией о снижении цены 
на новейший и самый дорогой истре-

битель Рос-
сии на 20%.

Алармизм крепчал
Что КНДР готовит США к Новому году

Наталия Портякова

В США и в мире растут опасения, что 
до конца года Северная Корея может 

испытать межконтинентальные ракеты, 
способные долетать до американской 
территории. На этот шаг Пхеньян спод-
вигло осознание того, что по-хорошему 
договориться со Штатами о смягчении 
санкций уже не получится. Таким об-
разом, северокорейское урегулирова-
ние, подвижки в котором с оговорками 
были возможны в 2018 году, возвращает-
ся на круги своя с тем исключением, что 
винить в провале опрошенные «Извес-
тиями» эксперты склонны не столько 
Пхеньян, сколько непоследователь-
ность американской администрации.

�� ЦВЕТ НАСТРОЕНИЯ ГРОЗНЫЙ

На этой неделе в американских СМИ 
и экспертном сообществе стал нарас-
тать очевидный алармизм в отноше-
нии дальнейших действий Северной 
Кореи. Виной всему послужило недав-
нее заявление первого замглавы МИД 
страны Ри Тхэ Сона: обвинив США 
в затягивании переговоров с Пхенья-
ном в интересах избирательной кам-
пании, он непрозрачно намекнул: те-
перь только «от США зависит, какой 
рождественский подарок получить».

Из-за закрытости Северной Ко-
реи многие предположения о том, что 
именно задумало высшее руковод-
ство страны, всегда были сродни га-
данию на кофейной гуще. Но с учётом 
нынешнего негативного фона в отно-
шениях США и КНДР в последние ме-
сяцы ни у кого не возникло сомнений 
в том, что сейчас Пхеньян готовит Шта-
там не самый приятный сюрприз.

На этой неделе NBC News поведали 
о полученном телекомпанией анализе 
спутниковых фотографий, свидетель-
ствующих, что КНДР расширяет за-
вод, связанный с производством ядер-
ных ракет большой дальности. А CNN 
со ссылкой на некий источник расска-
зал, что лидер Северной Кореи Ким Чен 
Ын совершенно точно решил ужесто-
чить политику по отношению к Штатам. 

И одной из самых частых спекуляций 
в последние дни стали предположения 
о подготовке Пхеньяном запуска меж-
континентальной ракеты (МБР), способ-
ной достичь американской территории.

Появившееся на днях сообщение 
информагентства ЦТАК о проведении 
Ким Чен Ыном расширенного заседа-
ния Центральной военной комиссии 
правящей Трудовой партии усугуби-
ло мрачные ожидания. Скупая сводка 
новостей упомянула лишь, что Ким об-
судил с военными «важные организа-
ционные и политические меры и воен-
ные шаги по укреплению вооружённых 
сил». Но ввиду редкости подобных засе-
даний нынешнее стало всего седьмым 
с 2011 года — уже сам факт встречи под-
крепил пессимистичные ожидания.

�� КТО ВИНОВАТ

Нынешнее напряжение в американо-се-
верокорейских отношениях резко кон-
трастирует с тем оптимизмом, пусть 
и довольно сдержанным, который ца-
рил в самом начале 2018 года. Имен-
но тогда началась «олимпийская от-
тепель» между Севером и Югом Кореи, 
ставшая прологом к первой встрече 
Ким Чен Ына с Дональдом Трампом ле-
том 2018-го в Сингапуре. Впрочем, и тог-
да всё было не так просто.

— Примирение было отчаянным 
манёвром КНДР от испуга, что в Бе-
лом доме появился какой-то ковбой, 
кричащий, что он всех перестреля-
ет, с другой стороны, оно подпиты-
валось надеждами, что в силу своей 
непредсказуемости Трамп подпишет 
какие-то соглашения, которые более 
стандартный президент США никог-
да не подпишет. А Трамп, считая, что 
предшественники были слабаками, 
уверовал, что он как мастер сделки 
сейчас всё решит, — пояснил «Извес-
тиям» изначальную примиренческую 
мотивацию сторон эксперт сеульского 
Университета Кукмин Андрей Ланьков.

Трамп действительно начал очень 
грамотно нагнетать, в какой-то момент 
создав ситуацию, когда северокорей-
цы могли пойти на серьёзные уступ-
ки из страха перед силовыми акциями 
и когда жёсткую линию в отношении 
Пхеньяна поддерживал Китай. Но, 
по словам эксперта, в этот подходящий 
момент Трамп «не дожал». Тем временем 
на фоне торговой войны Пекин пере-
стал выступать с США единым фронтом 
по северокорейской проблеме, а в са-
мой КНДР успели осознать, что силовой 
акции против страны вопреки грозной 
риторике не произойдёт.

— Нынешняя администрация в Ва-
шингтоне просчитывалась на каждом 

шагу, не прислушиваясь к советам экс-
пертов, глубоко разбирающихся в во-
просах безопасности на полуострове. 
А практически все из них прекрасно 
понимали, что давняя конечная цель 
Пхеньяна — добиться стратегического 
ядерного сдерживания, чтобы предот-
вратить вторжение США. В этом смыс-
ле Пхеньян был последовательным 
в своих требованиях, тогда как ны-
нешняя администрация в Вашингто-
не неподготовлена, непоследовательна 
и действовала тактически, а не страте-
гически, — пояснил «Известиям» экс-
перт отдела политики и международ-
ных исследований Международного 
христианского университета в Токио 
и член канадского Азиатско-Тихооке-
анского фонда Стивен Наги.

Схожее мнение о промахах США 
в отношении Пхеньяна «Известиям» 
высказал и директор Института корей-
ских исследований при Университете 
Огайо Митчелл Лернер. При этом все 
три эксперта сошлись во мнении, что 
Ким Чен Ын вряд ли вообще собирал-
ся отказываться от своей ядерной про-
граммы вне зависимости от шагов США.

— Подозреваю, что всё это было 
игрой с самого начала, частью уси-
лий Кима по улучшению своего поло-
жения в международном сообществе, 
ослаб лению режима санкций, выи-
грышу времени для новых испытаний 
оружия и вбивания клина между США 
и Сеулом. И в конце концов он в значи-
тельной степени преуспел в этих целях, 
не отказываясь ни от чего, — резюми-
ровал Митчелл Лернер.

�� «ПОДАРОЧНЫЙ» НАБОР

Единственное, в чём Пхеньян пока 
не преуспел, — это ослабление санкций. 
И поддержка Пекина и Москвы — сна-
чала устная, а в декабре материализо-
вавшаяся в виде резолюции в Совбезе 
ООН с призывом снять часть рестрик-
ций против КНДР, — пока ни на йоту 
не сдвинула позицию американцев.

Ещё в апреле Ким Чен Ын заявил: 
«проявлений гибкости» в позиции США 
Северная Корея будет ждать до конца 

уходящего года. Но поскольку добить-
ся чего-либо от Штатов по-хорошему 
не удавалось, ещё в августе североко-
рейцы возобновили пуски ракет малой 
дальности, а теперь, похоже, созрели 
для следующего шага.

— В сочетании с возрождением 
враждебной риторики и очевидным 
отсутствием интереса КНДР к ди-
пломатическим усилиям, безуслов-
но, кажется, что что-то должно гря-
нуть, пусть мы и не уверены точно, что 
это будет, — сказал Митчелл Лернер. — 
Спутниковые фотографии показыва-
ют, что они готовятся к каким-то ис-
пытаниям, возможно, к запуску МБР, 
но есть и другие возможности вроде 
запуска спутника на ракете-носителе 
большой дальности или новые ракет-
ные испытания малой дальности. В лю-
бом случае правительство США опре-
делённо обеспокоено этим.

По мнению Андрея Ланькова, наи-
более вероятных вариантов того, чего 
стоит ждать от Пхеньяна, четыре: за-
пуск искусственного спутника Земли, 
технически очень похожий на запуск 
МБР, запуск самой МБР — как по вы-
сокой траектории, так и по настиль-
ной. В последнем случае КНДР сможет 
проверить систему термической за-
щиты боеголовки самого заряда, без 
которой боевая ракета бессмысленна 
и которую северокорейцы ещё ни разу 
не испытывали.

— КНДР вполне может рвануть и ре-
альный ядерный заряд, но тут глав-
ная проблема — КНР. Китайцы с боль-
шой вероятностью спустят с рук любое 
ракетное испытание, а вот ядерное — 
нет, — добавил Андрей Ланьков. — Нуж-
но выбрать сильный, но не катастрофи-
ческий удар — остановиться на грани.

Если же КНДР переборщит, это от-
толкнёт от неё прежде всего Пекин — 
ныне главного экономического спон-
сора страны, способного ответить 
односторонним прекращением про-
довольственной и энергетической по-
мощи соседу. Разумеется, не сможет 
Ким Чен Ын в случае чрезмерной про-
вокации рассчитывать и на поддерж-
ку Москвы.

Делать технику
Президент поставил Минобороны задачи на будущий год
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Ким Чен Ын наблюдает за пуском ракеты малой дальности, август 2019 года

Война и мир 
на Корейском 
полуострове

Дональд Трамп и Ким Чен Ын 
провели встречу в Сингапуре 
впервые с момента окончания 
корейской войны 1950–1953 го-
дов

В Ханое проходит второй сам-
мит Трампа и Кима. Но стороны 
и большинство экспертов при-
знают его провальным

Третья личная встреча накорот-
ке лидеров двух стран в райо-
не ДМЗ на границе двух Корей. 
Много улыбок, но никаких дей-
ствий

Ким Чен Ын заявляет в ново-
годнем послании о надеждах 
продолжать диалог с США, 
но предупреждает о поиске 
«нового пути» в случае упор-
ства США в плане санкций

КНДР запускает почти пооче-
рёдно две ракеты малой даль-
ности, прерывая объявленную 
в начале 2018 года заморозку 
ракетных испытаний

Встреча на рабочем уровне 
представителей КНДР и США 
в Швеции. Пхеньян говорит 
о её провале из-за «враждеб-
ной позиции» Штатов и после 
этого резко меняет риторику, 
впоследствии заявляя, что от-
ныне денуклеаризация не сто-
ит в повестке дня
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Алексей Рамм, Эльнар Байназаров, 
Роман Крецул

Российская военная техника всегда 
должна быть лучше любых миро-

вых аналогов. Если стоит задача быть 
первыми, армию и флот необходимо 
вооружать по последнему слову тех-
нологий. Об этом Владимир Путин за-
явил, выступая на заседании коллегии 
Минобороны. Президент подчерк-
нул: военная организация государ-
ства не игра в шахматы, и ничья здесь 
Россию не устраивает. И это особенно 
важно в свете развала международ-
ных соглашений о контроле над воо-
ружениями. На этом же мероприятии 
российский лидер вновь жёстко осу-
дил попытки западных политиков пе-
реписать историю.

В советские времена наша страна 
находилась в роли вечного догоняю-
щего, напомнил президент. И ядер-
ное оружие, и средства его доставки, 
и стратегическая авиация, и первые 
ракеты межконтинентальной даль-
ности появились не в России.

— На сегодняшний день у нас уни-
кальная ситуация в нашей новой и но-
вейшей истории: догоняют нас, — кон-
статировал президент. — Ни в одной 
стране мира нет гиперзвукового ору-
жия вообще, а гиперзвукового оружия 
континентальной дальности тем бо-
лее.

Уже через год доля нового воору-
жения и техники в армии и на флоте 
должна составить не менее 70%. Это-
го уровня важно достичь и стабильно 
поддерживать в будущем, заявил Вла-
димир Путин.

— Наша задача не в том, чтобы ра-
зово перевооружить армию и флот 
и забыть об этом на десятилетия. 
Они всегда должны быть оснащены 
по последнему слову техники и тех-
нологий, — подчеркнул он. — Неко-
торые докладывают с гордостью: 
такая-то и такая-то техника не усту-
пает лучшим мировым образцам. Она 
должна быть — сколько раз я уже го-
ворил и представителям тоже — она 
всегда должна быть лучше, если 
мы хотим побеждать, техника долж-
на быть лучше мировых образцов. 
Это не игра в шахматы, где нас может 
устраивать ничья иногда. Это военная 
организация государства.

�� ВНИМАНИЕ НА ПЕХОТУ

К слову, по отдельным видам ВС и ро-
дам войск этот показатель уже до-

стигнут. Министр обороны Сергей 
Шойгу отметил: уровень современ-
ного вооружения в ракетных войсках 
стратегического назначения (РВСН) 
превысил 76%, а в ядерной триаде 
он составляет 82%.

— На этой неделе на боевое дежур-
ство заступит первый ракетный полк, 
вооружённый ракетным комплексом 
«Авангард» с гиперзвуковыми плани-
рующими крылатыми блоками, — со-
общил глава военного ведомства.

Ещё три ракетных полка перево-
оружены на подвижный грунтовый 
ракетный комплекс «Ярс», а авиаци-
онные СЯС пополнились пятью мо-
дернизированными ракетоносца-
ми. С 1 декабря на боевое дежурство 
в позиционных районах пяти ракет-
ных дивизий РВСН заступили лазер-
ные установки «Пересвет». Успешно 

завершены и испытания головного 
атомного подводного крейсера проек-
та «Борей-А» «Князь Владимир» и пере-
вооружение ракетных бригад на ком-
плексы «Искандер».

В то же время по другим видам во-
оружённых сил, например по сухопут-
ным войскам, предстоит продолжить 
интенсивную работу, подчеркнул гла-
ва государства.

Судя по докладу министра оборо-
ны, в следующем году основной упор 
сделают как раз на сухопутные вой-
ска. Этот вид ВС вместе с береговыми 
войсками ВМФ и ВДВ получит 565 со-
временных бронированных машин, 
436 образцов ракетно-артиллерийско-
го вооружения, два дивизионных ком-
плекта ПВО «Бук-М3». Наконец, будет 
сформировано 11 соединений и воин-
ских частей.
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«Осадочек останется»
Валентина Матвиенко оценила санкции США против 
«Северного потока-2»

Любовь Лежнева

С анкции США не помешают завер-
шению проекта «Северный поток-2», 

даже несмотря на то что под их давлени-
ем остановила работу швейцарская ком-
пания Allseas. Об этом спикер Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко заявила, 
отвечая на вопрос «Известий» на пресс-
конференции по итогам осенней сессии 
2019 года. Она отметила, что Россия и дру-
гие страны, с которыми Вашингтон раз-
вязал экономическую войну, уже гото-
вят ответные меры. Кроме того, в ходе 
встречи политик призвала сделать нуле-
вой ставку по ипотеке для многодетных 
семей и отменить налог для микробизне-
са. Поддержала председатель СФ и идею 
сделать 31 декабря выходным.

�� «АПОФЕОЗ АБСУРДА»

Строительство трубопровода «Север-
ный поток-2» практически завершено, 
поэтому американские санкции никак 
не помешают реализации проекта, уве-
рена Валентина Матвиенко.

— Это проект, который — европейцы 
это понимают — обеспечивает энерго-
стабильность для Европы и является 
альтернативным способом доставки 
углеводородов. Безусловно, он бу-
дет завершён и введён в эксплуатацию. 
Но осадочек-то останется, — сказала Ва-
лентина Матвиенко, отвечая на вопрос 
«Известий».

Ранее Дональд Трамп подписал обо-
ронный бюджет на 2020 год, предусма-
тривающий санкции против газопро-
водов «Северный поток-2» и «Турецкий 
поток». Белый дом потребовал от компа-
ний, участвующих в проектах, прекра-
тить строительство. Швейцарская ком-
пания Allseas, прокладывающая «СП-2», 
уже приостановила работу.

— Это уже такой апофеоз абсурда, ког-
да принимаются санкции против эконо-
мического, инфраструктурного проекта 
в далёкой Европе. Они вносятся в обо-
ронный бюджет, то есть военный бюд-
жет Соединённых Штатов. То есть те-
перь за счёт статей этого бюджета будет 
вестись борьба против стран — членов 
НАТО, — подчеркнула спикер СФ.

Агрессивные экономические дей-
ствия Вашингтона, по её словам, на-
правлены на создание нечестных конку-
рентных преимуществ, однако подобная 
политика не останется безнаказанной. 
Над ответными мерами работают со-
ответствующие ведомства, и не только 
в России. Валентина Матвиенко напом-
нила, что в американский оборонный 
бюджет также введены санкции против 
Китая, Турции и Евросоюза.

Риска закрытия проекта «Север-
ный поток-2» нет, несмотря на усилия 
Вашингтона помешать строительству 
трубопровода, заявил «Известиям» пер-
вый зампредседателя комитета Совета 
Федерации по экономической полити-
ке Сергей Калашников.

— Решение США и европейских ком-
паний может быть оспорено. А оставши-
еся километры можно пройти быстро, 
и я думаю, мы их пройдём, — заявил он.

Достроить «СП-2» может либо швей-
царская компания Allseas, либо отече-
ственный корабль «Академик Черский», 
пояснил «Известиям» эксперт Финансо-
вого университета при правительстве 
РФ Игорь Юшков.

— Однако вариант, при котором трубо-
провод будет достраивать российская 
сторона, менее вероятен — это «вариант 
Б». Хотя многие говорят, что суда Allseas 
ушли насовсем, на самом деле они сня-
лись с рабочего участка, отошли на гра-
ницу немецко-датской акватории, где 
стоят и ждут. Они даже не пришли в не-
мецкий порт, — отметил эксперт.

Предприятие уже обратилось к аме-
риканскому минфину, чтобы получить 
30-дневную отсрочку исполнения санк-
ций. Если Allseas этого добьётся, то тру-
бопровод может быть достроен в тече-
ние первого полугодия. В противном 
случае российские суда завершат ра-
боты во второй половине 2020-го.

�� «ОТДАЧА БУДЕТ БОЛЬШЕ»

Не обошлось на итоговой пресс-
конференции и без вопросов о внутрен-
них проблемах. Государство должно 
предоставлять квартиры многодет-
ным семьям безвозмездно или на ус-

ловиях льготного ипотечного кредито-
вания, считает Валентина Матвиенко. 
Обществу пора осознать: без таких се-
мей Россия не может эффективно раз-
виваться ни в экономическом, ни в со-
циальном плане.

— Надо и расширять строительство 
социального жилья, и предоставлять 
бесплатно квартиры для многодет-
ных семей. Когда я была губернатором, 
многодетная семья вставала в очередь 
и через год бесплатно получала квар-
тиру от города. Когда я уезжала, не было 
ни одной многодетной семьи в Санкт-
Петербурге, которая стояла бы в оче-
реди на получение жилья, — напомнила 
она. — Это очень важная мера.

Идею установления нулевой ставки 
для многодетных семей поддержал член 
комитета Совфеда по экономической 
политике Иван Абрамов, напомнивший, 
что на данный момент улучшение демо-
графической ситуации — главная зада-
ча государства.

— Самое ценное, что у государства 
есть, — это не нефть, не золото, не лес, 
а это люди. Поэтому многодетные семьи 
в этом смысле решают одну из главных 
проблем, производя на свет новых граж-
дан России. И я думаю, они достойны 
того, чтобы у них была беспроцентная 
ипотека, — подчеркнул сенатор.

При этом, чтобы избежать махина-
ций с недвижимостью, собственника-
ми должны выступать не только роди-
тели, но и дети, считает он.

Что же касается поддержки жертв 
агрессии в семье, проект о профилак-
тике семейно-бытового насилия, выне-
сенный на общественное обсуждение, 
не будет предусматривать жёстких мер 
за преступления на бытовой почве, от-
метила Валентина Матвиенко. Это свя-
зано с тем, что в законе уже достаточно 
наказаний за такие преступления.

— Наш закон о профилактике быто-
вого насилия направлен на то, чтобы 
сделать всё возможное для того, что-
бы не допустить совершения престу-
плений, которые уже наказываются 
в соответствии с Уголовным и Кодексом 
об административных правонарушени-
ях. То есть он о профилактике, о недо-
пущении, чтобы не доводить уже до тя-
желейших резонансных преступлений, 
совершённых в той или иной семье, — 
подчеркнула она.

Обсуждение проекта закона о проти-
водействии семейно-бытовому насилию 
всколыхнуло общество, и Совфед учтёт 
все конструктивные предложения и по-
желания, поступившие от граждан.

Спикер также выступила за отме-
ну налогов для микропредприятий 
и уменьшение налогов для малого биз-
неса. По её мнению, такая политика по-
может развитию бизнеса в России.

— Должна быть такая материальная 
мотивация в виде снижения налога, — 
уверена Валентина Матвиенко. — Мо-
жет, проще отменить вообще налоги для 
этого вида бизнеса, и, наверное, они оку-
пятся экономией на дорогом админи-
стрировании сбора этих налогов. Налоги 
на малый бизнес надо снижать, я в этом 
убеждена. Отдача будет гораздо больше.

В преддверии Нового года на пресс-
конференции подняли вопрос о том, 
когда 31  декабря станет выходным 
днём. По словам Валентины Матвиен-
ко, в этом году государство уже точно 
не успеет реализовать эту инициати-
ву, однако в 2020-м к этой теме вернётся.

— Я думаю, надо на законодательном 
уровне принять такое решение, сделать 
уже на следующий год. Но посмотреть, 
за счёт каких праздничных дней. Кол-
леги, нам надо экономикой занимать-
ся, нам надо работать, — отметила она.

Сенатор пообещала, что при обсуж-
дении подобного проекта будет голосо-
вать за его принятие.

Восстание масс

Андрей Быстрицкий

Председатель совета Фонда развития и 
поддержки дискуссионного клуба «Валдай»

Волна самых разных протестов про-
катилась в 2019 году по значитель-

ной части мира. Тут и Чили, и Эква-
дор, тут и Франция, и Барселона, Иран 
и Ирак, Гонконг и Индия. В отдельных 
случаях протесты завершились быстро, 
в иных местах они продолжаются.

Вообще-то протесты, демонстрации 
и забастовки — нормальное явление. 
Панацеи от социальных, экономиче-
ских и политических конфликтов ещё 
никто не изобрёл. Люди имеют право 
быть недовольными чем-либо и откро-
венно высказываться об этом.

История, в том числе и самая недав-
няя, полна примеров этому. И потому 
можно вроде спросить: что особенного 
происходит? В Ливане решили ввести 
плату за мессенджер WhatsApp? Что 
ж, достойный повод для протеста и от-
ставки правительства в итоге. В Чили 
повысили плату за проезд в метро? Чем 
не причина для массовых беспоряд-
ков и нескольких десятков жертв? Раз-
ве прежде протестов, причём по самым 
различным причинам, не было? Ещё 
недавно мы все наблюдали «арабскую 
весну», которая, кстати, может, и не за-
кончилась ещё. Да и вообще, разве че-
ловеческая история не есть история 
восстаний и мятежей, взаимной нена-
висти и агрессии?

Тем не менее мне всё же кажет-
ся, что социальные стихии начала XXI 
века имеют свои отличительные черты. 
И эти черты вызывают тревогу.

Во-первых, протестная актив-
ность ныне происходит в новой сре-
де, в ситуации невероятного инфор-
мационного и коммуникационного 
изобилия. Когда появился интернет, 
возникла иллюзия, что горизонты че-
ловечества расширятся, что мы на по-
роге эпохи разума и просвещения. Что 
ж, информации стало в самом деле 
больше, она теперь куда более доступ-
ная. Но вот к просвещению это никак 
не привело. Скорее наоборот. Воспла-
меняющие, но фейковые, недостовер-
ные новости не только свободно цир-
кулируют, но и оказывают самое что 
ни на есть разрушительное действие.

И не важно, они результат чего — 
злого умысла, невежества или про-
сто глупости или раздражения. Люди 
врали всегда, но никогда прежде 
эта ложь не была столь неустойчи-
ва. В результате огромная масса, как 
правило, неспособных к самостоя-
тельному критическому мышлению 
людей становится заложником соб-
ственной некомпетентности и вы-
нуждена либо слепо следовать за ли-
дерами или распространёнными 
мнениями, либо впадать в растерян-
ность, не зная, каким сообщениям 
стоит верить. Проходящие в 2019 году 
протесты, кстати, весьма вырази-
тельны в этом отношении.

Во-вторых, и это следствие новой 
коммуникационной ситуации тоже, 
но не только,  протесты почти повсе-
местно лишены выраженного лидер-
ства и системы требований. Понят-
но, что в каждом отдельном случае есть 
свой повод, своя причина. Новые зако-
ны, как в Индии и Гонконге, недоволь-
ство выборами — как в Эквадоре, повы-
шение платы за сервис или стоимости 
каких-либо товаров и услуг — как 
в Чили и Ливане. Но везде выясняет-
ся, что казус белли никак не сводится 
к подлинным причинам протестов. Бо-
лее того, согласие на удовлетворение 
первичных требований вовсе не всег-
да приводит к прекращению высту-
плений или хотя бы к снижению их раз-
маха. Ещё любопытнее то, что между 
декларируемыми мотивами протестов 
в разных странах нет никакой связи. 
Тут левые требования (их большинство, 

кстати), там — правые, а ещё во мно-
гих местах и не поймёшь, что за тип или 
типы сознания порождают эти самые 
протесты. В общем, ни внятной повест-
ки, ни внятных лидеров. Но везде край-
не резкое непризнание действующей 
элиты и очень серьёзная, часто крайне 
радикальная роль молодёжи.

В-третьих, размытость границ про-
тестов. Опять же новая информацион-
но-коммуникационная среда играет 
свою роль. Не имея внятной повестки, 
выступления всё же оказываются эле-
ментом общего недовольства проис-
ходящим. Размытость границ проте-
стов имеет и другое измерение — к ним 
вплотную примыкают экологические 
активисты, борцы за разные типы прав 
человека и тому подобные.

На первый взгляд причин этому не-
сколько: рост имущественного нера-
венства во всём мире, увеличение про-
должительности и качества жизни, 
устарелость мировых элит, разруше-
ние систем социализации и достиже-
ния социального согласия.

С ростом имущественного неравен-
ства всё понятно. Хотя люди не бедне-
ют, но имущие увеличивают достаток 
быстрее по сравнению с малообес-
печенными. Опять-таки в силу беспре-
цедентно интенсивной коммуника-
ции это очень заметно, границы между 
приватным и публичным размываются.

Рост продолжительности жизни 
и опять же коммуникационная откры-
тость создали реальный или вымыш-
ленный барьер для многих молодых 
людей. Они не видят перспектив, пока 
«старики» всем правят. А «старики» здо-
ровы и в состоянии протянуть ещё 
долго. В глазах многих мировая соци-
альная пирамида заострилась нео-
быкновенно. Как кто-то заметил, те-

перь это не пирамида Хеопса, а башня 
Бурдж-Халифа, взобраться на которую 
почти невозможно. И хотя мировая 
рождаемость не слишком высока, всё 
равно в глазах молодёжи перспективы 
быстрого возвышения и продвижения 
выглядят уныло, если не скинуть или 
не потеснить нынешнюю верхушку.

В целом, конечно, такие утверж-
дения — популистская демагогия. Ум 
и способности не прямое следствие 
возраста. Но проблема есть, посколь-
ку реальная взаимозависимость людей 
и стран растёт, а вот уровень регули-
рования мировых процессов явно не-
адекватен сложившемуся положению 
дел. Более того, дело мирового самоу-
правления точно нуждается в улучше-
нии. Яркий пример — мировая экологи-
ческая ситуация.

Наконец, значительно ослабли тра-
диционные механизмы социализа-
ции, те механизмы, которые позволя-
ют молодым людям встраиваться в мир 
взрослых, а взрослым находить спосо-
бы сосуществования в мире, полном 

проблем, неравенства и несправедли-
вости. Семья, школа, университет, цер-
ковь, армия, профсоюз, политические 
партии и иные социальные институ-
ты во многих странах перестали рабо-
тать как институты социализации. Бо-
лее того, даже телевидение, которое 
какое-то время подменяло многое, те-
ряет свою интегрирующую роль. Со-
циальные сети и прочие достиже-
ния новой коммуникационной среды 
не столько объединяют, сколько разъе-
диняют людей, создают своего рода но-
вые виртуальные племена. А такая раз-
розненность очень даже способствует 
манипуляции и прочим тоталитарным 
практикам. Просто бенефициары этих 
практик неочевидны.

МНЕНИЕ

« ГОСУДАРСТВО 
ДОЛЖНО ПРЕДО-
СТАВЛЯТЬ КВАР-

ТИРЫ МНОГОДЕТНЫМ СЕ-
МЬЯМ БЕЗВОЗМЕЗДНО ИЛИ 
НА УСЛОВИЯХ ЛЬГОТНОЙ 
ИПОТЕКИ. БЕЗ ТАКИХ СЕМЕЙ 
РОССИЯ НЕ МОЖЕТ ЭФФЕК-
ТИВНО РАЗВИВАТЬСЯ

« ВЫЯСНЯЕТСЯ, ЧТО КАЗУС БЕЛЛИ НИКАК НЕ СВОДИТ-
СЯ К ПОДЛИННЫМ ПРИЧИНАМ ПРОТЕСТОВ. БОЛЕЕ 
ТОГО, СОГЛАСИЕ НА УДОВЛЕТВОРЕНИЕ ПЕРВИЧНЫХ 

ТРЕБОВАНИЙ ВОВСЕ НЕ ВСЕГДА ПРИВОДИТ К ПРЕКРАЩЕНИЮ 
ВЫСТУПЛЕНИЙ ИЛИ ХОТЯ БЫ К СНИЖЕНИЮ ИХ РАЗМАХА

Общение спикера Совета Федерации с журналистами длилось больше часа

�� СИРИЙСКИЙ «ИНОХОДЕЦ»

Глава государства напомнил, что в ны-
нешнем году США фактически разру-
шили Договор о ликвидации ракет 
средней и меньшей дальности.

— Поэтому необходимо вести мо-
ниторинг возможного развёртыва-
ния американских ракет такого клас-
са в разных районах мира. В первую 
очередь, разумеется, в Европе и в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе, — пору-
чил президент.

Владимир Путин поставил перед 
военными задачу провести всесто-
ронний анализ потенциальных угроз 
и оценить произошедшие изменения 
военно-политической обстановки 
в мире. Результаты этой работы долж-
ны быть отражены в плане обороны 
страны на ближайшие пять лет, под-

готовка которого завершится в следу-
ющем году.

Своего рода полигоном для но-
вейшего российского оружия оста-
ётся и зона боевых действий в Сирии. 
Сергей Шойгу заявил, что там опробо-
вано 359 образцов новых во оружений. 
Министр впервые объявил о боевом 
применении там тяжёлого ударно-
го БПЛА «Иноходец». Во время высту-
пления министра было продемон-
стрировано видео взлёта и посадки 
вооружённого «Иноходца» с авиаба-
зы Хмеймим.

«Иноходец», известный также как 
«Орион», — российский ответ амери-
канскому ударному беспилотнику 
MQ-1 Predator, пояснил военный экс-
перт Дмитрий Болтенков. С макси-
мальной взлётной массой 1200 кг он не-
много тяжелее зарубежного аналога 
и может нести больше полезной на-
грузки.

— Российский ударник превосхо-
дит по своим боевым характеристи-
кам также турецкий Bayraktar TB2, 
китайский Wing Loong I и иранский 
Shahed 129, — рассказал эксперт.

Ранее «Известия» писали об испы-
таниях в Сирии модернизированного 
ударного вертолёта Ми-28НМ. На засе-
дании коллегии Минобороны Сергей 
Шойгу впервые официально подтвер-
дил факт использования этих машин 
в арабской республике.

�� «ПО-ДРУГОМУ НЕ СКАЗАТЬ»

Завершая своё выступление, Влади-
мир Путин вновь напомнил о недопу-
стимости попыток «извратить исто-
рию». В пример он привёл недавнюю 
резолюцию Европарламента, авто-
ры которой фактически возлагали 
на СССР вину за развязывание Второй 
мировой наравне с нацистской Герма-
нией. Эти высказывания глава госу-
дарства назвал «полнейшим бредом» 
и процитировал архивные докумен-
ты о переговорах Гитлера с руковод-
ством Польши. В частности, об идее 
выслать евреев в Африку, которую 
одобрил польский посол в Берлине 
Юзеф Липски.

— Сволочь, свинья антисемитская — 
по-другому сказать нельзя, — возму-
тился Владимир Путин. — Он полно-
стью солидаризировался с Гитлером 
в его антиеврейских, антисемитских 
настроениях и, более того, за издева-
тельства над еврейским народом обе-
щал поставить ему памятник в Вар-
шаве.

По мнению экс-руководителя поль-
ской Партии регионов Болеслава Бо-
рисюка, тема, которую затронул пре-
зидент РФ, как никогда актуальна для 
современной Польши — антисемитизм 
до сих пор пользуется популярностью 
в националистических кругах страны. 
Он отметил, что в 1939 году на терри-
тории республики проживали свыше 
3 млн евреев, сейчас эти цифры колеб-
лются в пределах 25 тыс.

— Европа должна возвращаться 
к этому вопросу раз за разом, потому 
что эта больная тема ещё не изжита. 
Если мы не сделаем выводы из прошло-
го, эти проблемы перетекут в насто-
ящее, — пояснил политик. — Слова 
Путина в Польше не примут как объ-
ективный факт, власти назовут их про-
пагандой, несмотря на то что заявле-
ния польского посла действительно 
достойны осуждения. Я думаю, пози-
ция президента РФ приведёт Европу 
к серьёзному историческому дискур-
су, чтобы мы поняли — историю не от-
менить, её нужно изучать и призна-
вать ошибки.

Варшава уже сделала всё, чтобы от-
ношения между нашими странами ока-
зались на их нынешнем уровне, поэ-
тому заявление президента в адрес 
польского посла ситуацию не усугу-
бит, заявил «Известиям» глава комис-
сии Совета Федерации по информа-
ционной политике и взаимодействию 
со СМИ Алексей Пушков.

— В Европе пытаются установить 
другой взгляд на историю Второй ми-
ровой, приписать победу американ-
цам и англичанам, будто это они осво-
бождали Варшаву, Прагу, Братиславу. 
Этот нарратив не безобиден, он связан 
с борьбой за новый миропорядок, — по-
яснил сенатор. — СССР — одна из стран-
победительниц, поэтому мы имеем ре-
шающий голос в Совбезе ООН. Если 
исказить историю, доказать, что Со-
ветский Союз был чуть ли не заодно 
с нацистами, Запад может поставить 
вопрос об исключении РФ из Совбеза.

В канун 75-летия Победы число атак 
на Россию может увеличиться, и поэ-
тому сейчас важно доказать: у Европы 
нет морального права обвинять нашу 
страну, подчеркнул сенатор. Государ-
ства, сегодня заявляющие о причаст-
ности СССР к развязыванию войны, 
в 30-е годы прошлого века сотрудни-
чали с Гитлером — заключили мюнхен-
ский сговор и безразлично относились 
к судьбе европейского еврейства, как 
делал это и польский представитель 
при Гитлере, напомнил сенатор.
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Предновогодние 
цели

Р оссийским парламентариям 
в следующем году необходи-

мо сосредоточиться на улучшении 
бизнес-климата в стране и созда-
нии действенных инструментов 
для привлечения и защиты ин-
вестиций. Это должно облегчить 
создание дополнительных мест 
и внутри страны, заявил прези-
дент на встрече с руководством 
Федерального собрания РФ, ко-
торое состоялось 24 декабря. 

  Среди главных приоритетов 
остаётся «серьёзный пересмотр, 
актуализация правил и проце-
дур контрольно-надзорной дея-
тельности по модели так называ-
емой «регуляторной гильотины», 
добавил президент. По словам 
Владимира Путина, для этого 
нужно использовать обратную 
связь и контролировать реали-
зацию принятых решений.

  Кроме того, выполнение на-
циональных целей развития 
должно «объединять все кон-
структивные, ответственные 
политические силы вне зависи-
мости от идеологических или 
текущих разногласий», сказал 
российский лидер. 

  По мнению главы РФ, сто-
ит развивать и сквозные техно-
логии, в число которых входят, 
к примеру, искусственный ин-
теллект, генетика и медицина 
в широком смысле слова. 

  Президент также обратил 
внимание на необходимость 
проработать дополнительные 
меры поддержки для ветеранов. 
Кроме того, в международном 
парламентском диалоге важно 
«решительно и твёрдо защищать 
правду о войне» и тех испытани-
ях, которые наш народ положил 
на алтарь победы над нацизмом, 
подчеркнул Владимир Путин.

  Высказался президент 
и за внесение изменений в глав-
ный документ страны. Осново-
полагающие положения Консти-
туции лучше не трогать, однако 
насчёт вопросов, которые ка-
саются работы между органа-
ми власти и их публичности, по-
думать стоит, считает он. Жизнь 
в стране меняется и ставит но-
вые задачи, которые «нужно 
было бы как-то отрегулировать 
по-другому», пояснил Владимир 
Путин.
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A Мы сильно зависим от потре-
бительского спроса — это ос-

новной влияющий фактор. Поэтому уже 
сейчас предусмотрели объём средств, 
который будет зарезервирован на оказа-
ние поддержки именно по спросу. В бюд-
жет заложено сегодня порядка 5 млрд 
рублей.

Это на новые программы или на програм-
мы, которые уже работают?

Пока мы их не меняли. Это те же про-
граммы: «Первый автомобиль», «Семей-
ный автомобиль». С января по октябрь 
этого года реализовали около 109 тыс. 
машин. На 2020 год, чтобы кардинально 
не менять правила игры, мы, скорее всего, 
сохраним (по крайней мере на первую по-
ловину года) уже отработанные и хорошо 
себя зарекомендовавшие меры поддерж-
ки. Также обновлена программа льгот-
ного лизинга. Посмотрим, как этот ме-
ханизм будет работать.

Сколько машин представительского 
класса Aurus планируется произвести 
в 2020 году? Когда их можно будет ку-
пить в рознице и что это будут за модели?

Заявок более 600. В следующем году 
мы сможем произвести около 200 авто-
мобилей — пока на площадке НАМИ. Нач-
нём примерно с десятка цветов — среди 
них «латте макиато», «бархатный рубин», 
«красная пустыня» и другие. Далее па-
литра может быть серьёзно расширена 
в рамках кастомизации.

Коммерческая продажа в небольших 
объёмах началась в 2019 году. В 2020-м 
автомобили для рынка станут произво-
диться на мощностях НАМИ. Рассчиты-
ваем, что в 2021 году будем отгружать 
серийно произведённые в ОЭЗ «Алабу-
га» автомобили Aurus Senat, а уже начи-
ная с 2022 года — Aurus Komendant. Зака-
зов на минивэн «Арсенал» сегодня не так 
много, но если почувствуем, что спрос 
есть и он не штучный, то, возможно, бу-
дем серийно выпускать и эту модель.

�� «МЕЙДЖОРЫ БЫ НАС 
ПРОСТО ЗАДУШИЛИ»

Ранее вы говорили, что спрос на Sukhoi 
Superjet 100 составит 50 самолётов в год, 

компания — производитель ГСС называ-
ла несколько другие цифры: 20 воздуш-
ных судов. К середине декабря компания 
поставила лишь один самолёт, к которому 
много претензий. Из крупнейших заказчи-
ков по-прежнему только «Аэрофлот», ино-
странные компании его не закупают. Как 
вы планируете изменить эту ситуацию?

Мы точно можем гордиться тем, что 
производим хороший самолёт. По всем 
техническим характеристикам и пара-
метрам, которые демонстрирует Superjet, 
это конкурентоспособный продукт, 
но нишевый.

В начале 2000-х годов, когда принима-
лось решение о разработке современного 
гражданского самолёта, мы вынуждены 
были пойти именно в нишу региональных 
самолётов, чтобы получить опыт в этом 
направлении и составить международ-
ную кооперацию. Сразу идти в нишу 
среднемагистральных самолётов было 
невозможно, главная причина — нали-
чие жесточайшей конкуренции. Мейд-
жоры бы нас просто задушили. Но, даже 
разработав гражданский самолёт, про-
извести компоненты мы тогда не могли. 
Только последние несколько лет мы мо-
жем говорить о том, что у нас есть своё 
агрегатное производство, начинаем соот-
ветствовать мировым требованиям. Ког-
да мы стартовали, уровень наших компо-
нентов в производстве составлял менее 
40%, сегодня мы приближаемся к 50%.

В 2011 году, когда выходили на рынок 
с этим самолётом, ожидали сохранения 

широкой международной кооперации, 
надеялись, что нас будут поддерживать 
международные институты развития, 
не будет санкций. Но по факту мы полу-
чили внешние факторы, которые невоз-
можно быстро побороть. Из произведён-
ных 160 самолётов 100 с лишним сейчас 
эксплуатируются в стране. Больше все-
го их у «Аэрофлота» — 49 машин, и до кон-
ца года, вероятно, удастся передать ему 
ещё несколько.

В перспективе загрузка и годовые 
объёмы будут рассчитаны примерно 
на 25, максимум 30 машин. Это даёт эко-
номическую эффективность. Также бу-
дет использоваться больше российских 
компонентов и формироваться больше 
добавленной стоимости.

Мы поступательно решаем и задачу 
послепродажного обслуживания, к мас-
штабированию которого мы не были го-
товы. Вы думаете, Airbus не ломается или 
Boeing? У Boeing сегодня вообще пе-
чальная ситуация, которой мы, кстати, 
не радуемся. Мы находимся в таком уз-
ком мировом авиационном клубе — все-
го несколько стран имеют школу и про-
изводство полного цикла. Поэтому друг 
другу часто помогаем, выручаем. 

Какой объём поддержки готово оказать 
государство для продвижения SSJ?

Чрезвычайных объёмов, которые 
требуют срочных решений, нет. Бюд-
жет по SSJ и МС-21 свёрстан на ближай-
шие два года. В части финансирования 
НИОКР мы планируем в 2020–2022 годах 
направить до 56 млрд рублей на програм-
мы по SSJ и МС-21, включая работы по им-
портозамещению. Поддержка лизинга 
этих воздушных судов потребует из фе-
дерального бюджета до 29,5 млрд рублей 
в этот же период. На формирование сис-
темы послепродажного обслуживания 
планируется направить 22,1 млрд руб-
лей, а на организацию условий для выво-
да на рынок МС-21 — до 13,7 млрд рублей.

�� «УВЕРЕН В КАЧЕСТВЕ 
РОССИЙСКОГО ПО»

Госдума в третьем чтении приняла за-
кон о предустановке российского 
ПО на смартфоны, компьютеры, теле-

визоры. Вы говорили, что новый закон 
не вызовет удорожания техники. Поче-
му вы так считаете? К каким последстви-
ям может привести этот закон?

А справедливо ли, когда устанавли-
вается только зарубежное ПО?

Наверное, нет.
Тоже думаю, что нет. В Китае кол-

леги это сделали давным-давно, по-
чему мы должны каким-то образом 
ограничивать свои возможности? Де-

сять лет назад мы были к этому просто 
технологически не готовы, а сегодня 
мы готовы. Потребитель никак от это-
го не пострадает, и уж точно это ни-
как не скажется на цене. У меня есть 
уверенность в качестве и надёжности 
российских программных продуктов. 
У нас есть действительно хорошие раз-
работчики качественного ПО мирово-
го уровня. Так почему тогда для рос-
сийского рынка нельзя обозначить 
такой приоритет?

Но в связи с этим у многих вызывает опа-
сение возможный уход с рынка одного 
из крупнейших производителей — Apple.

Я не думаю, что коллег это будет так 
ущемлять, что они примут для себя на-
столько невыгодные решения. Им наш 
рынок крайне интересен. У нас сегодня 
преобладают продажи именно смарт-
фонов. При этом есть и другие произ-
водители — и они, кстати, доминируют. 
Не каждый станет покупать Apple. У меня, 
например, Samsung. А был и полуроссий-

Истина в рубле
Почему нацвалюта подорожала до максимума с июля 2018-го

Татьяна Бочкарёва

П ик налоговых выплат, спрос 
на ва люты развивающихся стран 

из-за уменьшения рисков торговых войн, 
а также снижение ключевой ставки ЦБ 
привели к тому, что во вторник на Москов-
ской бирже доллар стоил менее 62 рублей. 
Такого не было с июля 2018 года. Евро де-
шевел менее чем до 68,8 рубля. По прог-
нозу экспертов, в 2020 году ожидается 
продолжение этого тренда.

�� ЗВЁЗДЫ В ПОЛЬЗУ РУБЛЯ

Традиционно российская денежная 
единица дешевеет перед новогодними 
праздниками, когда россияне запасают-
ся валютой, чтобы потратить её в поезд-
ках, но в этом году тренд сменился. Рубль 
дорожает и к доллару, и к евро. 24 декаб-
ря на Московской бирже был зафикси-
рован курс 61,9425 руб./$ — это максимум 
с июля 2018 года. Соотношение россий-
ской валюты к евро вернулось к значе-
ниям февраля 2018-го.

Отчасти укреплению рубля способ-
ствуют праздники. Накануне католиче-
ского Рождества большинство западных 
бирж работает по укороченному графи-
ку, а 25 декабря они и вовсе будут отды-
хать, отметил начальник отдела анали-
за банков и денежного рынка ИК «ВЕЛЕС 
Капитал» Юрий Кравченко. Из-за этого 
торги на локальном рынке проходят при 
относительно невысоких оборотах и ак-
тивности участников, добавил он.

Но праздники — далеко не единствен-
ная и не определяющая причина роста 
национальной денежной единицы. Рубль 
укрепляется благодаря одновременному 
сочетанию массы позитивных для него 
факторов. Один из них — продажа валю-
ты экспортёрами перед уплатой налога 
на добычу полезных ископаемых, срок 
которой наступает 25 декабря, расска-
зал главный экономист Совкомбанка 
Кирилл Соколов. По его данным, компа-
ниям предстоит уплатить фискальных 
сборов на 1,1 трлн рублей.

Позитива на валютном рынке до-
бавляют заявления Китая о планируе-
мом снижении пошлин на ряд товаров 
из США с начала января, отметил на-
чальник аналитического управления 
банка «Санкт-Петербург» Андрей Ка-
дулин. Официально этот шаг со сторо-
ны КНР напрямую не связан с подписа-
нием сделки и призван удовлетворить 
внутренние потребности страны, но всё 
равно в очередной раз подтверждает по-
зитивную динамику торговых отноше-
ний, добавил он.

Укрепление рубля может также ос-
новываться на ощущениях, что в Евро-
пе происходит переоценка перспектив 
санкций против РФ, рассказал ведущий 
аналитик «Открытие Брокер» Андрей 
Кочетков. По его словам, недавние дей-
ствия США против «Северного потока-2» 
и «Турецкого потока» привели европей-
ский бизнес в состояние протеста.

Рубль поддерживают и ожидания 
дальнейшего смягчения денежно-кре-
дитной политики ЦБ, который в декаб-
ре снизил ключевую ставку до 6,25% го-
довых, объяснил аналитик «Финама» 
Сергей Дроздов. Он также обратил вни-
мание на возобновившийся приток денег 
иностранных фондов на отечественные 
долговые и биржевые площадки.

Поддерживают рубль и цены на нефть: 
Brent подорожала до $66,5 за бар рель. 
По словам старшего аналитика ПСБ Ми-
хаила Поддубского, рубль растёт вме-
сте с другими валютами развивающих-
ся стран, чему способствует улучшение 
настроений на глобальных рынках. Ана-
литик «Альпари» Владислав Антонов на-
помнил, что сохраняется инвестицион-
ный спрос на российские облигации.

�� ДВА СЦЕНАРИЯ

Решившим купить доллары и евро пе-
ред Новым годом, стоит поторопиться. 
Со среды продажи валюты экспортёрами 
иссякнут, иностранные инвесторы будут 
неактивны из-за праздников, а ЦБ до 30 
декабря включительно продолжит по-
купать валюту в объёме $190 млн в день, 
рассказал стратег Сбербанка по рынкам 
валют и процентных ставок Юрий По-
пов. Из-за этого доллар может подоро-
жать до 63 рублей, добавил он.

Но прогнозы для российской денеж-
ной единицы на первый квартал и весь 
2020 год хорошие, сходятся во мнении 
эксперты. По словам главного аналитика 
«БКС Премьер» Антона Покатовича, име-
ет смысл рассматривать два сценария. 
Если в январе участники рынка не полу-
чат от США и Китая реального подтверж-
дения их сближения в торговой плоско-
сти, то рыночная эйфория может быстро 
завершиться и курс вернётся к значени-
ям 65–66 руб./$ и 72–73 руб./€. Если же 
негатива не случится, то в январе сто-
ит ожидать 63–65 руб./$ и 69,5–72 руб./€.

В январе-феврале сохранится бла-
гоприятная ситуация, поскольку ФРС, 
ЕЦБ и ЦБ создали почву для того, что-
бы рынок уже в скором времени мог те-
стировать отметки около 60,8–61 руб./$, 
отметил руководитель по операциям 
на денежном рынке казначейства банка 
«Возрождение» Михаил Берулава.

— Потенциал дальнейшего укрепле-
ния рубля ограничен несколькими про-
центами, — сказал он. — До получения 
комментариев от ЦБ и Минэкономраз-
вития по поводу «справедливого» курса, 
рынок будет опасаться развивать дальше 
затянувшийся рост российской валюты.

При сохранении рыночных трен-
дов в первом квартале ожидается рост 
национальной валюты до 60,50 руб./$ 
и 68 руб./€, а к концу года — до 58 руб./$ 
и 64,8 руб./€, считает Владислав Антонов.

Если же произойдёт замедление 
мировой экономики, снижение цен 
на нефть до $60 из-за роста сланцевой 
добычи в США и падение спроса на рос-
сийские облигации из-за меньшего 
смягчения политики ЦБ, то курс сни-
зится до 64 руб./$, полагает Кирилл Со-
колов из Совкомбанка.

Экономика и бизнес

Заграница не поможет
A Под удар попадают и жители 

отдалённых районов стра-
ны, где зачастую не хватает магазинов, 
но есть почтовые отделения, в которых 
можно забрать заказанные товары, от-
мечено в обращении КонфОП.

По данным Института экономиче-
ской политики имени Гайдара, в 2018 
году доля трансграничной торговли 
составляла всего 3% в непродоволь-
ственном сегменте розницы. Но это 
важные 3%, ведь речь идёт в том чис-
ле о покупках граждан с низкими дохо-
дами, отмечает Дмитрий Янин.

�� СПОРНОЕ СНИЖЕНИЕ

Инициативы по введению дополни-
тельных сборов и налогов на покупки 
россиян на зарубежных интернет-пло-
щадках активно поддерживают круп-
ные ритейлеры, указал Дмитрий Янин 
в письме премьеру. Розница рассма-
тривает их как инструмент поддержа-
ния «равных условий» с иностранны-
ми компаниями, осуществляющими 
трансграничную торговлю, утверж-
дает он.

Представители непродуктовых 
ритейлеров — Inventive Retail Group, 
«Связного», «М. Видео — Эльдорадо», 
опрошенные «Известиями», не стали 
комментировать возможное сниже-
ние беспошлинного порога.

Ассоциация компаний интернет-
торговли (АКИТ, объединяет круп-
нейших игроков на рынке) на момент 
публикации не ответила на запрос «Из-
вестий». Ранее организация поддержи-
вала инициативу по снижению порога 
беспошлинной торговли — в том числе 
и до €20 за посылку. В АКИТ указывали, 
что на большинство иностранных по-
купок россиян не распространяются 
требования технических регламентов 
по качеству и безопасности продук-
ции, более того, часть из них не подле-
жит налогообложению. Ассоциация 
настаивала на максимально равных 
условиях для всех компаний на рын-
ке, отчего выиграют российские игро-
ки и потребители — сбыт станет про-
зрачнее. А усилившаяся конкуренция 
будет стимулировать продавцов улуч-
шать сервис и предложение.

Президент Национальной ассоци-
ации дистанционной торговли Алек-
сандр Иванов сказал «Известиям», что 
из-за изменения порога беспошлин-
ной торговли средний чек на товары, 
приобретённые на зарубежных сай-
тах, вырастет на 5%. По словам экс-
перта, россияне в основном покупают 
там хозяйственные мелочи и одежду. 
Сейчас это выгодно делать из-за мак-

симальной разницы в ценах — до 400% 
по сравнению с отечественными ин-
тернет-площадками. По словам 
Александра Иванова, граждане уже 
поняли, что смартфоны и другие тех-
нически сложные товары лучше поку-
пать в России.

Из-за нового регулирования финан-
совая нагрузка на потребителей возра-
стёт, но незначительно, а вот расходы 
государства увеличатся существен-
но, подчеркнул эксперт. По его сло-
вам, достаточно серьёзно изменится 
администрирование посылок, общие 
затраты на этот процесс из-за нового 
порога составят до $3 млрд. При этом 
максимальные сборы от превышения 
нового порога не покроют эту сумму, 
ведь они составят, по оценкам экспер-
та, $0,8 млрд.

Ведущий аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин полагает, что 
снижение порога беспошлинного ввоза 
мало скажется на рынке портативной 
электроники. По трансграничным ка-
налам покупают всего около 2% смарт-
фонов в России, отмечает он. К тому же 
в лимит  €20 прекрасно вписываются 

мелкие аксессуары: недорогие гарни-
туры, чехлы, зарядники. По мнению 
Эльдара Муртазина, ужесточение та-
моженных правил не повлияет на феде-
ральный сотовый ритейл, но поможет 
локальным сетям в регионах. Новые 
правила отсекают тех, кто закупает 
мелкооптовые партии товаров в зару-
бежных магазинах, а затем перепрода-
ёт их в ларьках и на рынках.

По данным Высшей школы эконо-
мики, на долю товаров дешевле €20 
приходится почти 85% трансгранич-
ных покупок.

Вопрос беспошлинного ввоза то-
варов в рамках трансграничной ин-
тернет-торговли будет и дальше об-
суждаться государствами ЕАЭС, 
а решение приниматься коллегиально 
всеми странами, сообщили в пресс-
службе Минфина. Решение на уров-
не союза — это вопрос переговоров, 
которые только предстоит провести, 
в том числе с обсуждением послед-
ствий. Поэтому любые расчёты воз-
можного эффекта носят весьма гипо-
тетический характер, предупредили 
в Минфине.

Порог ввоза товаров без уплаты налогов и/или таможенных пошлин дей-
ствует в большинстве стран мира, следует из данных ВШЭ. Например, США 
и Филиппины в последние годы повышают этот показатель: в 2016 году Со-
единённые Штаты подняли порог с $200 до $800. В Евросоюзе, Австралии 
и СНГ, напротив, наблюдается тенденция к снижению беспошлинных лими-
тов. В Белоруссии в 2016 году порог сократился с $200 до $22. Международ-
ная торговая палата рекомендует устанавливать его от $200.

Справка «Известий»
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На автомобили Aurus, созданные по заказу Минпромторга, подано уже 600 заявок

«Не каждый станет покупать Apple»
Глава Минпромторга Денис Мантуров — о потенциальном уходе американской компании из РФ, перспективах «Суперджетов»              и продаже алкоголя в интернете
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ский продукт YotaPhone, кстати, очень 
интересный по технологиям и дизайну, 
с двусторонним экраном. Мы вовремя за-
патентовали это ноу-хау, никто нас не пе-
реплюнул. Это лишний раз подтверждает 
высокую интеллектуальность разра-
ботчиков, но всё уперлось в наш рынок. 
Он не позволил создать эффективную 
экономическую модель производства 
этих аппаратов в России — они произво-
дились в Китае. В итоге китайцы и купи-
ли YotaPhone полностью. Но мы по край-

ней мере получили хороший опыт. Думаю, 
что на каком-то этапе мы возобновим 
попытки — тогда, когда будет позволять 
в том числе и элементная база.

�� «МЫ НЕ САМАЯ ПЬЮЩАЯ 
СТРАНА»

Принятие законопроекта о легализации 
продаж алкоголя в интернете уже не пер-
вый год откладывается. Какие вы видите 
возможности для реализации этой ини-
циативы? Может, стоит его ужесточить, 
разрешив продажи только вина и пива?

Это вопрос в первую очередь Мин-
фина. Коллеги досогласовали условия 
закона и совсем недавно внесли его 
в правительство. На первом этапе пред-
полагается начать именно с вина, пото-
му что мы уже видим увеличение объ-
ёмов нелегального оборота алкоголя 
в интернет-торговле. Закон обязатель-
но нужен для упорядочивания этой си-
туации. Начать нужно с вина, с пива — 
слабоалкогольных напитков, а потом 
уже обсуждать такую возможность для 
крепких.

В следующем году есть ли шансы при-
нять его?

Будем рассчитывать на это.

Ритейл недавно предложил продлить 
время продажи отечественного вина 
до 12 часов ночи. Есть и другое предло-
жение: ОНФ высказался за сокращение 
времени реализации спиртного на фе-
деральном уровне. Какую из инициатив 
вы считаете рациональной?

Всегда нужно находить компро-
мисс. За последние годы снизилось по-
требление алкоголя населением. Кста-
ти, мы не самая пьющая страна в мире. 
В вопросе регулирования продаж нуж-
но подходить раздельно: крепкий алко-
голь, как несущий больший вред, регу-
лировать жёстче. А натуральные вина, 
пиво, сидр и другие подобные напит-
ки — не так жёстко. Тогда будет проис-
ходить переток потребления в сторону 
вина и пива с отказом в какой-то степени 
от крепкого спиртного. Думаю, что для 
слабоалкогольной продукции — в пер-
вую очередь для вина — можно продлить 

время продаж, а для крепкой, наоборот, 
повременить пока. Но это вопрос дис-
куссионный.

�� «РЫНОК КРАТНО УВЕЛИЧИЛСЯ»

Ещё одна громкая спорная тема — это 
маркировка. Она активно внедряет-
ся в России, перечень товаров постоян-
но расширяется. Но бизнес тем не менее 
жалуется, говорит, что маркировка влияет 
на цену продукции. 14 ассоциаций уже на-
писали письма в правительство и в Мин-
промторг с просьбой её отменить. Как 
вы планируете разрешить это противо-
речие с бизнесом?

Нет никакого противоречия. Появ-
ление маркировки изначально было ре-
зультатом обращения бизнеса к нам. 
Первыми пришли представители сетей, 
которые торгуют меховыми изделиями, 
и часть добросовестных производите-
лей. Мы посоветовались с ФНС, с кол-
легами из экономического блока и при-
няли в правительстве такое решение. 
Получили колоссальный положитель-
ный результат. Так называемые произ-
водители, которым это стало невыгод-
но, в первую очередь импортёры, стали 
возмущаться. Но позже поняли, что де-
ваться некуда, иначе их просто аресту-
ют. Мы вывели таким образом из тени, 
из серой зоны огромные объёмы, рынок 
кратно увеличился.

Когда мы дальше начали анализиро-
вать, какие отрасли ещё было бы целе-
сообразно «обелить», на поверхности 
оказалась фармацевтика. Потом двину-
лись дальше. 

Поддерживаете ли вы сокращение про-
изводства пластиковой посуды и однора-
зовых пластиковых пакетов? Чем можно 
их заменить, ведь бумажный аналог до-
роже и не всегда удобен для потребителя?

Я за баланс. Бумажные пакеты эко-
логичнее с точки зрения последую-
щей утилизации, а пластик, полимеры, 
полипропилены, поливинилхлориды — 
это продукты с длительным сроком раз-
ложения. Конечно же, нам нужно обяза-
тельно внедрять формы переработки, 
использовать эти продукты вторично. 
Я именно за это.

Голосовая связь
Роботы не смогли заменить людей в колл-центрах

Анастасия Гаврилюк

Роботы не смогли заменить людей 
в контакт-центрах — они могут решать 

пока только самые простые задачи. Служ-
бы поддержки клиентов, работающие как 
на аутсорсе, так и внутри крупных компа-
ний, продолжают нанимать новых сотруд-
ников: в 2019-м этот рынок вырастет в де-
нежном выражении на 13% — до 20,8 млрд 
рублей. Такие данные приведены в иссле-
довании аналитического агентства iKS-
Consulting. С документом ознакомились 
«Известия». С тенденцией согласны со-
товые операторы и крупные ритейлеры. 
Ситуация не изменится до тех пор, пока 
роботы не научатся решать сложные ин-
теллектуальные задачи. Но когда это про-
изойдёт, эксперты сказать не берутся.

�� ДАВАЙ ГОЛОСОМ

Российские контакт-центры набира-
ют новых сотрудников — число опера-
торов растёт, несмотря на внедрение 
технологий искусственного интеллек-
та и роботизацию, сказано в исследова-
нии iKS-Consulting. На конец прошлого 
года количество рабочих мест в аутсор-
синговых службах поддержки выросло 
на 22% по сравнению с 2017-м, до 31,2 тыс. 
В денежном выражении рынок в прош-
лом году вырос почти на 24%, а в 2019-м 
увеличится ещё на 13% и достигнет объ-
ёма 20,8 млрд рублей, оценили в iKS-
Consulting. Авторы исследования от-
мечают: контакт-центры продолжают 
открывать новые площадки и увеличи-
вать количество рабочих мест в суще-
ствующих.

Что касается собственных колл-
центров компаний, оценить динамику 
роста их штата достаточно сложно — его 
никто не изучал, но, по общему мнению 
экспертов, число операторов там нахо-
дится на одном уровне или немного уве-
личивается, считает аналитик агентства 
Станислав Мирин.

Клиенты предпочитают обращать-
ся в компании по номеру телефона, 
то есть голосом. Но количество звонков 
в общей структуре обращений клиен-
тов в контакт-центры не увеличивает-
ся. В то же время доля неголосовых вы-
зовов (по электронной почте, с помощью 
смс-сообщений, через чаты и мессендже-
ры) составляет 20%, прирастая в общей 
структуре обращений на 2% ежегодно, 
сказано в исследовании.

При этом всё больше компаний внед-
ряет голосовые и чат-боты для обработ-
ки входящих обращений клиентов. В ухо-
дящем году уровень распознавания речи 
стал настолько высоким, а анализ отве-

тов пользователей настолько быстрым, 
что голосовые роботы становятся очень 
похожими в общении на человека, отме-
чают в iKS-Consulting.

К тому же они работают быстрее и об-
ходятся дешевле, чем штат операторов 
горячей линии. Например, у операто-
ра МТС 80% всех обращений абонентов 
обрабатывается чат-ботом, без привле-
чения специалистов поддержки, сооб-
щили в компании. Роботы МТС быстрее 
отвечают на звонок — в среднем за две 
секунды, тогда как реакции оператора 
нужно ждать около минуты, добавили 
в компании.

У «Билайна» робот «Алла» может обра-
батывать 3 тыс. звонков клиентов в ми-
нуту, а обходится примерно на 20–30% 
дешевле традиционного колл-центра, 
рассказали в пресс-службе оператора.

Спрос на технологии разговорно-
го искусственного интеллекта сегодня 
есть у крупного бизнеса, например бан-
ков и телеком-компаний, у которых чаще 
всего собственные контакт-центры, где 
трудятся десятки тысяч сотрудников, 
пояснил руководитель отдела внедре-
ния компании Just AI Пётр Мицов. Они 
видят в автоматизации производствен-
ную необходимость, коммерческую вы-
году и массово берутся за создание голо-
совых и чат-ботов, добавил он.

�� ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ФАКТОР

Однако становится понятно: от опе-
раторов службы поддержки отказы-
ваться очень рано, считают эксперты. 
Роботы позволяют избежать долгого 
ожидания на линии, снять с сотрудни-
ков рутину обработки простых запро-
сов — то есть решают вопросы, которые 
легко вписать в алгоритм, отмечают 
в iKS-Consulting.

Но в более сложных случаях, когда во-
прос требует детальной проработки или 
при нестандартных ситуациях, подклю-

чаются операторы колл-центра, согла-
сен с аналитиками агентства вице-пре-
зидент по продажам «Связного» Давид 
Борзилов.

Генеральный директор «Ростелеком 
Контакт-центра» Елена Дробот поясни-
ла: сейчас разработано только первое по-
коление голосовых ассистентов, которое 
неплохо справляется с простыми задача-
ми, но многоступенчатые логические по-
строения им не под силу.

— Искусственный интеллект долго 
не шагнёт выше «опытного стажёра», — 
добавила она.

Но дело не только в нетривиальных 
задачах — когда речь идёт о клиентском 
опыте, человеческое участие останется 
необходимым, считает генеральный ди-
ректор Teleperformance Екатерина Осина.

— Эмоциональная составляющая 
играет огромную роль, и пока ни одна 
технология не способна проявлять её так 
же, как человек. Более того, в век разви-
тия искусственного интеллекта эмпа-
тия и живое общение приобретают ещё 
большую ценность, — добавила она.

Живое общение удовлетворяет за-
прос на индивидуальное обслужива-
ние, а взаимодействие с роботом помо-
гает решить проблему быстро, просто, 
здесь и сейчас, согласны в Tele2.

По словам Петра Мицова, качествен-
ная роботизация не приводит напрямую 
к замене оператора, но тандем живого 
человека с искусственным интеллектом 
позволяет значительно ускорить обслу-
живание и увеличить количество обра-
батываемых сообщений.

— Внедрение автоматизации позво-
лит получать и обрабатывать больше 
информации при неизменном числе че-
ловеческих ресурсов, — полагает Екате-
рина Осина.

Развитие технологий, по её словам, 
поможет снизить нагрузку на операто-
ров, освободив время для проработки 
нетипичных ситуаций и проблем.

 

Достигли Эквадора
A Платежи российским ком-

паниям зачастую просто от-
клоняются банками, пояснил источник.

В то же время в южноамериканской 
стране заинтересованы в расширении 
сотрудничества, однако зависимость 
от доллара в значительной степени 
осложняет рост оборота, утвержда-
ет источник. С российской стороны 
в дискуссии кроме представителей 
бизнеса участвуют в основном дипло-
маты и чиновники из Минфина и Бан-
ка России, сказал другой собеседник 
«Известий». В обоих ведомствах на во-
просы о планах перейти на расчёты 
в руб лях с Эквадором и их механиз-
мах не ответили.

Один из обсуждаемых вариантов — 
открыть филиал российского госбан-
ка в стране, подключить его к СПФС ЦБ 
и проводить платежи в рублях, сказал 
источник. Эквадорские кредитные орга-
низации не горят желанием подключать-
ся к российской системе: во-первых, они 
не уверены в востребованности рубля 
на местном рынке, а во-вторых, это так-
же рискованно с точки зрения санкций, 
пояснил он.

�� ВСТРЕЧА С ПОСЛОМ

«Известия» обратились в крупнейшие 
российские государственные кредит-
ные организации: Сбербанк, ВТБ, Газ-
промбанк, Россельхозбанк, «Открытие», 
Промсвязьбанк, а также корпорацию 
ВЭБ с вопросом, планируют ли они от-
крыть филиал в Эквадоре и заняться 
организацией расчётов с этой страной. 
В Сбере ответили категорично: «ин-
формация о мероприятиях, проводи-
мых в настоящее время Сбербанком для 
перехода на расчёты со странами Латин-
ской Америки в национальных валютах 
через СПФС, не соответствует действи-
тельности. У Сбербанка также нет пла-
нов открытия своих офисов на террито-
рии этих стран». В других организациях 
на вопросы не ответили.

Однако, как сказал «Известиям» ис-
точник в одном из топ-3 госбанков, по-
желавший сохранить анонимность, 
заинтересованность в расширении со-
трудничества с Эквадором есть, но пока 
итогового варианта упрощения плате-
жей с республикой нет. Для того чтобы 
работа активизировалась, должно быть 
волеизъявление со стороны руководства 
стран, добавил он.

13 декабря посол республики Ху-
лио Прадо Эспиноса встретился с рос-
сийским бизнесом на площадке Тор-
гово-промышленной палаты (ТПП РФ). 
На мероприятии были представители, 
например, «Ростеха», «Рособоронэкспор-
та», «Силовых машин», ПАО «Соллерс», 
«Интер РАО — Экспорт» и ряда других, сле-
дует из материалов встречи (есть у «Из-
вестий»). Как рассказал вице-президент 
ТПП Владимир Падалко, дипломат Эква-
дора рассказал о текущей политической 
и экономической ситуации в стране, о ме-

рах, принимаемых правительством для 
привлечения иностранных инвесторов, 
а также обозначил ряд стратегически 
важных проектов, которые в республи-
ке хотели бы развивать совместно с рос-
сийскими компаниями: в сфере атомной, 
солнечной и ветряной энергетики, разра-
ботки месторождений нефти, меди и дру-
гих полезных ископаемых, строительства 
объектов инфраструктуры.

На вопрос о переходе на платежи 
в российской валюте Владимир Падал-
ко заявил, что никаких решений по это-
му вопросу пока нет.

— Наша позиция такова: если Эква-
дор хочет нарастить товарооборот с РФ, 
ему необходимо пойти на определён-
ные шаги в сторону преодоления бояз-
ни санкций со стороны США, — сказал он.

В ноябре МИД латиноамери-
канской респ ублик и выст у пи л 
с заявлением по итогам заседания 
межпра вительственной комиссии 
по торгово-экономическому сотруд-
ничеству двух государств. В нём гово-
рилось о планах ускорить совместную 
работу властей над проектами в сфере 
добычи полезных ископаемых, фарма-

цевтики, а также в сельском хозяйстве 
и энергетике, писали российские СМИ.

Государства этого региона — один 
из наиболее перспективных рынков 
для российского экспорта, считает со-
ветник Национального комитета содей-
ствия экономическому сотрудничеству 
со странами Латинской Америки Вячес-
лав Уласик. Он напомнил: ни одна из них 
не поддержала антироссийские санк-
ции. Это означает, что эти государства 
уже достаточно «взрослые» и готовы ве-
сти независимую экономическую поли-
тику. Российский бизнес заинтересован 
в укреплении сотрудничества, а за ним 
подтянутся и банки, полагает он.

Для России введение расчётов в руб-
лях — скорее имиджевый ход, направлен-
ный на популяризацию и распростра-
нение нацвалюты, полагает директор 
Института стратегического анализа ФБК 
Grant Thornton Игорь Николаев. Впрочем, 
желание РФ дистанцироваться от дол-
лара понятно: если вся мировая торгов-
ля идёт через одну денежную единицу, 
страна, которая контролирует её выпуск, 
получает слишком большое влияние. 
В то же время доллар удобен — это уни-
версальное платёжное средство, при-
знаваемое всеми. Таким образом, пе-
реходя на расчёты в рублях с другими 
странами, Россия минимизирует свои 
риски, но привносит неудобства в тор-
говый процесс.

Игра в понижение
Иностранные банки увидели новые риски в России

Татьяна Бочкарёва

П адение доходов населения вытесни-
ло санкции в рейтинге главных ри-

сков для российских «дочек» иностран-
ных банков. Об этом «Известиям» заявили 
в Societe Generale (владеет Росбанком). 
Такая же информация содержится в от-
чётности за третий квартал «дочек» загра-
ничных «Хоум Кредит» и ОТП-банка. Экс-
перты не исключают: обеспокоенность 
зарубежных инвесторов по поводу де-
нежных поступлений у россиян и потре-
бительского спроса скоро уйдёт на вто-
рой план. По данным Росстата, во второй 
половине 2019 года доходы граждан уже 
начали расти.

�� НЕЧЕГО НЕСТИ В БАНК

Societe Generale считает слабый потре-
бительский спрос одним из рисков в Рос-
сии, сообщил «Известиям» заместитель 
гендиректора группы Филипп Хайм. 
По его мнению, ускорение инфляции 
на горизонте полутора-двух лет и паде-
ние реальных доходов населения могут 
привести к снижению платёжеспособ-
ности, а это негативно скажется на ра-
боте дочерних структур французской 
группы, включая Росбанк.

Сокращение доходов может приве-
сти к падению спроса на услуги финан-
совых организаций, следует из отчётно-
сти банка «Хоум Кредит» (принадлежит 
нидерландской Home Credit). Экономиче-
ские трудности у потребителей, которые 
приводят к повышению риска дефолта 
в розничном и коммерческом секторах, 
также обозначил в отчётности ОТП-
банк — «дочка» венгерской группы OTP.

Таким образом, вероятность санкций 
и взаимоотношения с Украиной переш-
ли у иностранцев на второй план. Societe 
Generale также относит к новым рискам 
волатильность рынка нефти, сниже-
ние мирового спроса на энергоресурсы 
и усиление геополитической напряжён-
ности. В ОТП-банке отмечают: законы, 
регулирующие ведение бизнеса в РФ, мо-
гут быстро меняться, есть возможность 
их произвольной интерпретации.

Как показывают данные ЦБ, на 1 ок-
тября в России было 137 банков с уча-
стием нерезидентов в капитале. С нача-
ла 2015 года их количество сократилось 
на 40% — исход был обусловлен введением 
ограничительных мер. На вопрос «Извес-
тий» о том, можно ли считать операцион-
ную среду в России комфортной для ино-
странных банков, регулятор не ответил.

В России в системно значимые входят 
три организации с иностранным участи-
ем. Это Росбанк, «ЮниКредит» («дочка» 
итальянского UniCredit) и «Райффай-
зен». Всего же таких банков 11. ЦБ так-
же включает в этот список Сбербанк, 
ВТБ, Газпромбанк, Альфа-банк, «ФК От-
крытие», ПСБ, РСХБ и МКБ. Их предста-
вители не смогли оперативно ответить 
на запрос «Известий» о том, как меняют-
ся риски работы в России.

�� НЕ УГНАТЬСЯ ЗА ГИГАНТАМИ

Западным банкам непросто работать 
с РФ, отметил аналитик «Финама» Алек-
сей Коренев. По его словам, ресурсы 
материнской компании мало помога-
ют на нашем рынке, где зачастую нуж-
ны инструменты и рычаги обеспечения 
«нестандартных услуг» и «неформальных 
подходов». У иностранцев нет соответ-
ствующего человеческого ресурса в виде 
нужных людей в верхах.

Это сказывается на их результатах, 
объяснил руководитель аналитическо-
го департамента AMarkets Артём Деев. 
Например, рост кредитования в январе–
сентябре оказался у нерезидентов поч-
ти в пять раз ниже, чем у санируемых ЦБ 
банков, подсчитал он. По словам Артёма 
Деева, самый большой темп увеличения 
сейчас демонстрируют финансовые ин-
ституты с государственным капиталом.

Тем не менее Россия остаётся инте-
ресной страной для «дочек», поскольку 
ставки высокие и на этом можно зара-
батывать, отметил управляющий дирек-
тор ИК «Иволга Капитал» Дмитрий Алек-
сандров. Поэтому в ближайший год они 
вряд ли уйдут из РФ, но могут это сде-
лать позже, если тренд на снижение до-
ходов населения продолжится. Между 

тем, по данным Росстата, во второй по-
ловине 2019 года они, напротив, начали 
расти. С сентября 2018-го ЦБ сократил 
ключевую ставку с 7,75 до 6,25% годовых. 
Для сравнения: показатель ФРС США со-
ставляет 1,5–1,75%, а у ЕЦБ — 0% годовых.

Россия остаётся уникальной стра-
ной по сравнению с другими развива-
ющимися рынками — запас макроэко-
номической прочности весьма высок, 
считает инвестиционный стратег «БКС 
Премьер» Александр Бахтин. По его сло-
вам, хотя и наблюдаются проблемы эко-
номического роста, основным привлека-
тельным фактором остаётся отсутствие 
рисков критического спада. «Дочки» ино-
странных банков имеют чёткую страте-
гию и в большинстве своём продолжат 
работу в РФ, уверен Александр Бахтин.

С точки зрения материнской ком-
пании уходить из России не лучшее ре-
шение, согласился руководитель ин-
формационно-аналитического центра 
«Альпари» Александр Разуваев. В 2020 го-
ду ожидается рост экономики на 2%, 
а значит, доходы будут расти, отметил он.

Societe Generale намерена сохранить 
в России лидирующие позиции, а так-
же успешный бизнес по потребкредито-
ванию, рассказал Филипп Хайм. Группа 
OTP видит потенциал российской эко-
номики, отметил её представитель Гас-
пар Бенс.

Рост потребительского кредитова-
ния в ближайшем будущем начнёт бук-
совать, сказал Артём Деев. Уже сейчас 
банки жалуются, что число «качествен-
ных заёмщиков» серьёзно уменьши-
лось. Поэтому скоро стоит ожидать 
естественной зачистки сектора от сла-
бых игроков: финансовые институты 
будут сокращать издержки, закрывая 
отделения и развивая дистанционные ус-
луги, объяснил он, могут начать ликви-
дироваться мелкие региональные и ино-
странные банки.

Райффайзенбанк сообщил о планах 
к концу первого квартала 2020 года за-
крыть более 40 отделений, сохранив око-
ло 130 офисов в 44 городах. У Ситибан-
ка к концу декабря в России останутся 
15 офисов.

Экономика и бизнес

на $1,3
миллиарда

купила Россия в Эквадоре 
товаров в 2018 году.  

Продала — на $350 млн
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На автомобили Aurus, созданные по заказу Минпромторга, подано уже 600 заявок
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ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 24.12.2019

«Не каждый станет покупать Apple»
Глава Минпромторга Денис Мантуров — о потенциальном уходе американской компании из РФ, перспективах «Суперджетов»              и продаже алкоголя в интернете

По данным ФТС, в 2018 году Рос-
сия купила в Эквадоре товаров 
на сумму $1,3 млрд, а продала — 
на $350 млн. В структуре импорта 
доминируют продукты питания, 
в частности фрукты, а экспорта — 
энергоресурсы.
Эквадор — не первая страна, с ко-
торой РФ договаривается о пла-
тежах в нацвалютах. Ранее «Из-
вестия» сообщали о планах 
рассчитываться в рублях с дру-
гим южноамериканским государ-
ством — Республикой Куба. Затем 
информацию об этом подтверди-
ли в российском МИДе.
Кроме Кубы сообщалось о заклю-
чении соглашений по постепен-
ному отказу от доллара в торгов-
ле с Китаем и Турцией.

Справка «Известий»
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Мера и стакан
Производителей пива и сидра предлагают 
тщательнее проверять

Наталья Башлыкова,  
Евгения Перцева

М инфин намерен зафиксировать 
в законе возможность контроли-

ровать качество пива, сидра, медо-
вухи и пуаре. Ведомство предлагает 
прописать это в 171-ФЗ «О государ-
ственном регулировании производ-
ства и оборота этилового спирта, 
алкогольной и спиртосодержащей 
продукции». Представители пивова-
ренного бизнеса раскритиковали ини-
циативу. Они заявили, что она избы-
точна и не укладывается в концепцию 
«регуляторной гильотины». А вот в Гос-
думе готовы идею поддержать, там 
рассчитывают на повышение качества 
напитков. Эксперты полагают, что но-
вая норма поможет Минфину собрать 
информацию о нелегальных произво-
дителях и ужесточит проверки, унич-
тожив малых пивоваров и розничных 
продавцов.

�� ДЛЯ СБОРА ДАННЫХ

В пояснительной записке к законо-
проекту (есть у «Известий») Минфин 
отмечает, что в соответствии с поло-
жениями 171-ФЗ госнадзор в облас-
ти производства и оборота этилового 
спирта, алкогольной и спиртосодер-
жащей продукции осуществляется 
в том числе посредством проведения 
плановых проверок представителей 
бизнеса.

Однако, как подчёркивают в ведом-
стве, ряд видов деятельности по про-
изводству и обороту такой продукции 
лицензированию не подлежит. Поэ-
тому у контролирующих органов нет 
информации о точном числе и место-
нахождении лиц, ведущих эти виды 
деятельности.

В то же время оборудование по вы-
пуску этой продукции регистриру-
ется в едином госреестре. «Таким 
образом, Федеральная служба по ре-
гулированию алкогольного рынка 
располагает информацией о произ-
водителях», — отмечается в тексте. 
В связи с этим Минфин предлагает 
дополнить ст. 23.1 171-ФЗ в части про-
ведения плановых проверок в отно-
шении лиц, осуществляющих произ-
водство пива, пивных напитков, сидра, 
пуаре и медовухи.

— Законопроект не предусмат-
ривает введения дополнительных 
ограничений, он лишь приводит за-
кон в соответствие с реальной прак-
тикой организации государственно-
го контроля, — заявили «Известиям» 
в пресс-службе Минфина.

В Росалкогольрегулировании 
от комментариев отказались, сослав-
шись на то, что это прерогатива Мин-
фина. Сейчас проверки бизнеса регу-
лируются внутренними приказами 
и постановлениями правительства. 
Источники «Известий», знакомые 
с ситуацией на алкогольном рынке, 
отметили, что документ поможет ве-
домству собрать информацию о про-
изводителях, а контроль за ними ста-
нет ещё более тщательным.

Глава Центра исследований феде-
рального и региональных рынков ал-
коголя Вадим Дробиз считает очевид-
ным, что Минфин ужесточает систему 
надзора за пивным рынком.

— Государство уже два года соби-
рает информацию и ловит нелегаль-
ных производителей пива. Норма 
направлена на это. Лет 15 Россия — ис-
ключительно пивная страна, 82% вы-
пиваемого алкоголя это пиво и пив-
ные напитки. Это более 8  млрд л. 
Но этот объём рынка не регулирует-
ся и не контролируется так, как про-
чий алкоголь, — пояснил он.

Он полагает, что пивовары сегодня 
находятся в привилегированном по-
ложении. У них нет лицензирования 
производства и продаж, нет марки-
ровки и учёта каждой единицы про-
дукции, указывает Дробиз. По мне-
нию эксперта, государство в лице РАР 
и Минфина хочет привести всех про-
изводителей к единому знаменателю:  
лицензировать и маркировать.

Это уничтожит малых пивоваров 
и розничных продавцов, считает экс-
перт. По его словам, 70% рынка конт-
ролируют три международных пиво-
варенных концерна.

Поправка может дисциплини-
ровать бизнес и повысить качество 
продукции, полагает первый зам-

пред фракции «Единой России», член 
совета Госдумы Адальби Шхагошев.

— Государству необходимо тща-
тельнее контролировать эту сфе-
ру, но это нужно делать адекватно, 
чтобы не зарегулировать её. Поэто-
му очень важно, чтобы этот документ 
прошёл широкое экспертное обсуж-
дение. Хотя я считаю, что контроль ну-
жен, как минимум с точки зрения без-
опасности. Мы должны понимать, что 
это за напитки, кто и как их делает, — 
заявил парламентарий.

Первый зампред комитета Госду-
мы по госстроительству и законода-
тельству Михаил Емельянов считает, 
что депутаты выскажутся в поддерж-
ку законопроекта.

— Его появление, очевидно, связа-
но с качеством этого вида алкоголь-
ной продукции. Его производство 
увеличилось, а вот безвредность для 
здоровья россиян оставляет желать 
лучшего. Особенно это касается пива. 
Поэтому, думаю, что мы могли бы та-
кой закон поддержать, — пояснил пар-
ламентарий.

А вот первый зампред комитета 
Совета Федерации по экономичес-
кой политике Сергей Калашников 
считает, что вместо нового ужесто-
чения Росалкогольрегулирование 
должно выполнять свои функции 
по защите потребителя. Пиво, пуа-
ре, сидры имеют очень широкую па-
литру характеристик, главное, что-
бы они нравились людям и были 
для них безвредны, отметил сена-
тор. Он считает, что новые контроль-
ные меры могут быть избыточными 
для бизнеса.

�� ИЗБЫТОЧНАЯ МЕРА

Представители бизнеса уверены, что 
плановые проверки излишни, и пред-
лагают исключить данный пункт 
из законопроекта.

— Существующие меры: реестр 
мощностей основного технологиче-
ского оборудования для производ-
ства менее 300 тыс. дал, а также си-
стема ЕГАИС — для более крупных 
производителей полностью обеспе-
чивают контроль за соблюдением за-
конодательства, — сообщил директор 
по правовым вопросам AB InBev Efes 
Ораз Дурдыев.

В пресс-службе пивоваренной ком-
пании «Балтика» заявили «Известиям», 
что этот законопроект достаточно 
свежий, а некоторые его положения 
требуют разъяснения со стороны ав-
торов.

— В нынешней редакции однознач-
но говорить о его пользе или вреде 
для отрасли нельзя. Не очень понятно, 
укладывается ли законопроект в кон-
цепцию «регуляторной гильотины», 
согласно которой правительство пла-
нирует убрать излишние и мешающие 
бизнесу требования и проверки, или 
это дополнительная новация, — пояс-
нили в организации.

Также в компании отмечают, что 
Минпромторг ранее предлагал смяг-
чить лицензирование оборота алко-
гольной продукции.

— Нужно понять, не создаёт ли за-
конопроект противоречий в позициях 
двух ведомств (Минфина и Минпром-
торга). Налицо ещё одно изменение, 
которое регулятор хочет ввести 
в 171-ФЗ. Это говорит о том, что дан-
ный закон становится всё менее чита-
емым и более неоднозначным, — отме-
тили в пресс-службе.

Глава проекта «Трезвая Россия», 
член Общественной палаты Султан 
Хамзаев, напротив, инициативу Мин-
фина поддерживает и требует ещё 
большего контроля за бизнесом.

— Мы не должны разграничи-
вать сохранение безопасности здо-
ровья наших граждан в зависимо-
сти от вида алкоголя. Мы прекрасно 
видим, что как только государство 
ослаб ляет систему контроля за биз-
несом, ни к чему хорошему это не при-
водит, — убеждён эксперт.

По его словам, пиво сегодня самый 
продаваемый алкогольный продукт 
в РФ. На рынке в значительных объё-
мах присутствует неконтролируемый 
контрафакт. Поэтому мера Минфина 
необходимая, хоть и запоздалая, счи-
тает Хамзаев.

Труд в праздник
Более половины россиян проведут каникулы на работе

Елена Сидоренко,  
Ярослава Костенко

Н а предстоящих новогодних кани-
кулах будут трудиться 58% рос-

сиян, рассказали «Известиям» в сер-
висе «Работа.ру». Причём 22% из них 
предстоит пятидневная рабочая не-
деля. В предыдущие годы, по оценке 
экспертов, в январские праздники вы-
ходили на работу около 40% граждан. 
Значительная часть трудоголиков за-
действована в сфере услуг, которая 
функционирует без выходных. Нема-
ло и тех, кто предпочитает трудиться 
в праздники, чтобы получить дополни-
тельный заработок или отгулы.

�� ПРОДАВЦАМ И ОФИЦИАНТАМ 
НЕ ДО ОТДЫХА

По данным исследования сервиса 
«Работа.ру», с которым ознакомились 
«Известия», трудиться в праздничные 
дни, с 1 по 8 января 2020 года, намере-
ны 58% жителей страны.

Среди них большинство (26%) бу-
дут работать посменно. Еще 25% рес-
пондентов отметили, что их график — 
гибкий, а 22% опрошенных предстоит 
пятидневная рабочая неделя.

Заместитель гендиректора «Рабо-
та.ру» Александр Ветерков расска-
зал «Известиям», что большинство 
из тех, кто трудится в праздничные 
дни, заняты в сфере обслуживания — 
это продавцы, кассиры, официанты, 
хостес, курьеры, водители и т.д.

— Всегда находятся сотрудники, 
готовые работать сверхурочно для 
получения дополнительного дохода 
и отгулов, — отметил он. — Согласно 
нашему опросу, проведённому в пер-
вом полугодии 2019 года, 40% росси-
ян предпочли бы работать во время 
праздничных дней в обычном режи-
ме, чтобы получить дополнительную 
денежную компенсацию.

В свою очередь, член комитета 
Госдумы по труду и социальной по-
литике Светлана Бессараб заяви-
ла, что в предыдущие годы доля ра-
ботающих в новогодние праздники 
варьировалась в пределах 40%.

— По праздникам трудятся со-
трудники предприятий, обеспечи-
вающих безопасность и жизнедея-
тельность государства: полицейские, 

пожарные, медики, транспортники 
и другие. А также представители об-
щественного питания и сферы куль-
туры, так как в этот период идут мно-
гочисленные новогодние концерты, 
детские утренники, люди ходят в му-
зеи, кино, кафе, — сказала «Извести-
ям» депутат.

�� НОВЫЙ ГОД КОРМИТ ГОД

К росту числа трудящихся в ново-
годние каникулы привело изменение 
графика многих организаций, счита-
ет директор научно-образователь-
ного центра социального развития 
РАНХиГС, профессор кафедры тру-
да и социальной политики Любовь 
Храпылина.

— В ряде образовательных уч-
реждений перешли на интенсифи-
кацию (организацию системы обу-
чения, максимально использующую 

внутренние резервы для повышения 
эффективности учебного процес-
са. — «Известия»), чтобы сформиро-
вать экзаменационный график для 
преподавателей и студентов. Также 
в новогодние каникулы мобилизу-
ются многие коммерческие структу-
ры, потому что этот период приносит 
им хороший сезонный заработок, — 
сказала «Известиям» Любовь Хра-
пылина.

Эксперт отметила, что россияне 
стали активнее отдыхать и развле-
каться в новогодние каникулы, и спе-
циально для них во многих городах 
подготовлено большое количество 
интересных мероприятий, что напря-
мую влияет на рост числа работаю-
щих в праздники.

Ранее в СМИ появилась информа-
ция, что в первую декаду января бу-
дут работать лишь 16% россиян. Од-
нако заведующий международной 

лабораторией экспериментальной 
и поведенческой экономики ВШЭ 
Алексей Белянин уверен, что пока-
затель в 58% объективнее отражает 
реальность.

— Как говорится, Новый год кор-
мит год. В России на долю сферы ус-
луг приходится 70% рабочих мест. 
Соответственно, работать будут те, 
кто обслуживает отдыхающих: со-
трудники ресторанов, баров, сана-
ториев, отелей, турбаз. В празднич-
ные дни такие заведения получают 
большие доходы, — сказал эксперт 
«Известиям».

Алексей Белянин также согла-
сился с тем, что на столь высокие 
показатели повлиял и график рабо-
ты сотрудников учебных заведений. 
Помимо сессии в вузах в период но-
вогодних каникул организуют много 
мероприятий для школьников, в ко-
торых задействуют учителей.

Общество

Знай наше
За 10 лет число иностранных студентов в России удвоилось

Ярослава Костенко

Россия привлекает 6% от общемиро-
вого числа иностранных студентов. 

По этому показателю она занимает 
восьмое место после США, Велико-
британии, Австралии, Китая, Канады, 
Германии и Франции. При этом образо-
вание наша страна больше экспорти-
рует, нежели импортирует — в России 
учится больше студентов из-за гра-
ницы, чем наших соотечественников 
за рубежом. Причём доля иностран-
ных учащихся за последний год вырос-
ла на 5,7%, а за десять лет — на 100%. 
Эксперты связывают это с тем, что мо-
лодых людей устраивает соотношение 
цены и качества российского образо-
вания. Большая часть обучающихся 
в РФ граждан — представители стран 
СНГ, Азии, Ближнего Востока и Север-
ной Африки.

�� ЗНАНИЯ ПО КАРМАНУ

С 2008 года доля иностранных сту-
дентов в России возросла более чем 
в два раза, говорится в докладе «Го-
сударственные программы образо-
вательной мобильности в разных 
странах» Центра трансформации об-
разования Московской школы управ-
ления «Сколково» (есть в распоряже-
нии «Известий»).

Согласно предоставленным «Из-
вестиям» данным Минобрнауки, 
в прошлом  году в стране получи-
ли образование почти 309 тыс. ино-
странцев. Из них 212,2 тыс. — по до-
говорам, а 96,7 тыс. — на бюджетной 
основе. В этом году их поток увели-
чился на 5,7% — до 327,6 тыс. Из них 
229 тыс. — по контрактам, а 98,6 тыс. — 
за счёт бюджета.

В рамках федерального проек-
та «Экспорт образования» россий-
ское правительство потратит на при-
влечение иностранных студентов 
107,5 млрд рублей с 2019 по 2024 год. 
Это должно увеличить их поток в два 
раза.

— Последние 10 лет число студен-
тов из-за границы постоянно растёт, — 
отметила в разговоре с «Известиями» 
директор Центра экономики непре-
рывного образования РАНХиГС Татья-
на Клячко. — Россиян же за рубежом 
сегодня учится порядка 65–70 тыс. че-
ловек.

Эксперт связывает разницу меж-
ду «экспортом» и «импортом» с тем, 
что в России менее развита поддерж-
ка оте чественных специалистов, же-
лающих получать знания в других 
странах.

— Наши студенты за границей 
в большинстве своём либо берут об-
разовательные кредиты, либо явля-
ются детьми обеспеченных родите-
лей, — сказала Татьяна Клячко.

Для поддержки россиян, обучаю-
щихся за рубежом, в стране действует 
федеральная программа «Глобальное 
образование». По ней студенты полу-
чают гранты на учёбу в иностранных 
вузах, а затем возвращаются на ро-
дину и получают работу по специ-
альности. Но, например, на ноябрь 
2019 года в программе состояли толь-

ко 718 участников, включая тех, кто 
ещё учится, и тех, кто уже отрабаты-
вает свой диплом на родине.

Согласно данным программы, рос-
сияне за рубежом чаще всего осваива-
ют педагогические науки (23,2%), ин-
формационную безопасность (16,1%), 
экономику и управление (11,9%), ме-
дицину (9%), а также промышленную 
экологию и биотехнологии (6%).

�� ИЗ СНГ, КИТАЯ И АФРИКИ

Большая часть обучающихся в Рос-
сии иностранцев — граждане стран 
СНГ, Азии, Ближнего Востока и Се-
верной Африки, следует из данных 
федерального статистического на-
блюдения «Сведения о деятельности 
в образовательном учреждении, реа-
лизующем программы высшего про-
фессионального образования».

По словам Татьяны Клячко, пред-
ставители стран СНГ часто выби-
рают учёбу в России, потому что 
им комфорт нее обучаться на родном 
языке — в этих государствах всё ещё 
велик процент русскоязычного насе-
ления. Эксперт также отметила, что 
среди иностранных студентов мно-
го выходцев из Китая, Индии и Латин-
ской Америки — их устраивает соот-
ношение цены и качества российского 
образования.

В пресс-службе федерального про-
екта «5–100» отметили, что наиболее 
популярны среди иностранцев спе-
циальности «клиническая медици-
на» (20,0%), «экономика и управление» 
(13,5%), «образование и педагогиче-
ские науки» (6,1%), «языкознание и ли-
тературоведение» (4,7%), «прикладная 
геология, горное дело, нефтегазовое 
дело и геодезия» (4,2%). Это данные 
мониторинга международной дея-
тельности российских организаций 
высшего образования за 2018 год.

«Известия» поинтересовались в не-
которых ведущих вузах страны, мно-
го ли у них иностранных студентов 
и какие специальности они выбирают.

В Российском университете друж-
бы народов (РУДН) картина полностью 
подтверждает общую по стране ста-
тистику. Здесь самые популярные на-
правления подготовки — «лечебное 
дело», «стоматология», «филология», 
«экономика» и «международные от-
ношения», сообщили в пресс-службе 
вуза. В РУДН сейчас обучаются 9,5 тыс. 
студентов из 157 государств. Среди 
стран дальнего зарубежья лидируют 
Китай, Иран, Вьетнам, а также Афга-
нистан, ЮАР, Сирия, Монголия, Ли-
ван, Нигерия и Замбия. Из стран СНГ 
основной поставщик студентов — Уз-
бекистан.

В Тюменском государственном 
университете (ТюмГУ) среди ино-
странцев пользуются спросом такие 
направления обучения, как «биологи-
ческая безопасность», «концептуаль-
ный инжиниринг» и «биоинформати-
ка». Интерес также вызывает «русский 
язык как иностранный», рассказал 
«Известиям» начальник отдела серви-
сов поддержки иностранных студен-
тов и специалистов вуза Таир Рахма-
нов. В ТюмГУ числятся 3 тыс. учащихся 
из-за границы, но больше всего пред-
ставителей Вьетнама и Лаоса, сказа-
ли «Известиям» в управлении между-
народных связей вуза.

Заместитель проректора по меж-
дународным связям Уральского фе-
дерального университета (УрФУ, Ека-
теринбург) рассказал «Известиям», 
что в вузе получают образование 
более 4 тыс. иностранных граждан 
из 89 государств. Среди стран дальне-
го зарубежья стабильно лидирует Ки-
тай — сейчас в университете 1,58 тыс. 
студентов из этой страны.

« ПИВОВАРЫ 
В ПРИВИЛЕ-
ГИРОВАННОМ 

ПОЛОЖЕНИИ. У НИХ НЕТ 
ЛИЦЕНЗИРОВАНИЯ ПРО-
ИЗВОДСТВА И ПРОДАЖ, 
НЕТ МАРКИРОВКИ И УЧЁТА 
КАЖДОЙ ЕДИНИЦЫ ПРО-
ДУКЦИИ. ГОСУДАРСТВО 
ХОЧЕТ ПРИВЕСТИ ВСЕХ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ К ЕДИ-
НОМУ ЗНАМЕНАТЕЛЮ

Российское прави-
тельство потратит 
на привлечение ино-
странных студентов 
107,5 млрд рублей 
с 2019 по 2024 год. 
Это должно увеличить 
их поток в два раза

82%

выпиваемого в России 
спиртного приходится на пиво 
и пивные напитки
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Музей и муза

Дмитрий Родионов

Гендиректор ГЦТМ имени Бахрушина

В этом году мне повезло. Благода-
ря работе в организационном ко-

митете Года театра в России я с завид-
ной регулярностью ездил по маршруту 
«Театрального марафона» от Владиво-
стока до Калининграда, побывав прак-
тически во всех федеральных округах 
страны. Сотрудники Бахрушинского 
музея проводили встречи с коллегами 
в регио нах, где мы поднимали тему со-
хранения культурного наследия с помо-
щью притеатральных музеев. Пытались 
на этих конференциях, форумах, сим-
позиумах обсудить ключевые пробле-
мы отрасли и пути их решения. И стало 
ясно, что, во-первых, этих проблем не-

мало, а во-вторых, в разных городах они 
весьма схожи.

Одна из них — зыбкость юридиче-
ского статуса притеатральных музеев, 
потому что они, как правило, струк-
турные подразделения. Другая слож-
ность — профессиональные кадры. 
Чаще всего театральным архивом за-
нимается один человек, не имея для 
этого ни оборудования, ни квалифи-
кации. Всё держится на голом энтузи-
азме сотрудника, влюблённого в те-
атр и его историю. Третье — далеко 
не везде понимают важность сохране-
ния истории своего дома. Есть коллек-
тивы, которые даже не знают, какие 
у них спектакли выходили три года 
назад и кто был их постановщиком.

И тут, вероятно, требуется 
какое-то общефедеральное движе-
ние по линии Министерства куль-
туры — разработка нормативного 
документа, обязывающего вклю-
чить в уставную деятельность те-
атра ведение музейно-архивного 
дела. Все мы знаем, что Станислав-
ский и Немирович-Данченко начина-
ли не только с творческой програм-
мы, но и с создания своего музея. Они 
считали, что это неотъемлемая часть 
творческого организма. Лаборато-
рия, в которую ты приходишь и по-
нимаешь, как формировался тот или 
иной спектакль. Это память о лю-

дях, которые создавали дом, в кото-
ром ты ныне служишь. Казалось бы, 
очевидные вещи, но, как выяснилось, 
не для всех.

С другой стороны, сильное впе-
чатление произвели на меня музеи 
казанских театров. Там на государ-

ственной основе создаются постоян-
ные экспозиции, и при реконструк-
ции зданий предусматривается 
специальное пространство для му-
зейных проектов.

Немаловажный аспект — коммуни-
кация между музеями. На нашем пор-

тале «Театральные музеи и архивы 
России» почти 500 участников, и это 
число увеличивается. Каждый может 
заявить о своей коллекции, кратко 
о ней рассказать, дать свои контакты. 
Это живое пространство, в рамках ко-
торого возникают яркие совместные 
проекты. Такие, как у нас с Музеем те-
атров Дагестана. Мы сделали выстав-
ки в Москве и Махачкале, провели на-
учно-практическую конференцию 
для театров Северного Кавказа.

Это не единственный пример. 
На проходящей сейчас выставке в Но-
вом Манеже, посвящённой 125-летию 
Бахрушинского музея, представлены 
в том числе экспонаты из Костром-
ского драматического театра име-
ни Островского, при котором создан 
уникальный музей театрального ко-
стюма. А из Ульяновского театра име-
ни Леонтьевой мы привезли замеча-
тельную кукольную модель 1947 года, 
изображающую работающих слеса-
рей, столяров и механиков.

Объединяя усилия, мы снижа-
ем затраты каждой из сторон. И ор-
ганы власти, кстати, тоже начинают 
по-другому реагировать, когда у них 
в городе проходит, например, все-
российский форум, на который при-
езжают специалисты со всей стра-
ны. Чиновники вдруг с удивлением 
узнают, что в их театре есть музей, 

где зафиксирован целый пласт куль-
туры.

Убеждён, что те руководители теа-
тров и регионов, которые не уделяют 
должного внимания развитию музе-
ев и сохранению истории своих кол-
лективов, во многом проигрывают. 
Память о предшественниках имеет 
удивительное свойство откликать-
ся в новых поколениях. Например, 
в этом году Воркутинский драмати-
ческий театр отметил своё 75-летие. 
И мы смогли организовать выставку 
«Сверхзадача — выжить» о создате-
лях и служителях этого театра. Ми-
нистерство культуры Республики 
Коми поддержало просьбу коллекти-
ва, и теперь театр носит имя его осно-
вателя — режиссёра Бориса Аркадье-
вича Мордвинова.

В 1940-е годы его незаконно осуди-
ли и отправили на поселение в Вор-
куту. Среди заключённых было мно-
го актёров, музыкантов, певцов, 
художников — с ними он создал те-
атр. В годы войны труппа насчитыва-
ла около 150 человек, коллектив по-
казывал до 600 спектаклей в год. Это 
был человеческий и творческий под-
виг. Сохранённые материалы в семей-
ных архивах, память о первых артис-
тах, пронесённая через десятилетия, 
помогают нам сегодня восстановить 
историческую справедливость.

МНЕНИЕ

На выставке к 125-летию основания Театрального музея им. А.А. Бахрушина 
зрители увидели костюмы за всю историю отечественного сценического искусства

Опера «Мороз, 
Красный нос» 
рассказывает 
о смерти красиво

В спектакле 
«Посадить дерево» 

Михаил Ефремов 
играет в дуэте 

со своим сыном 
Николаем
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Наталья Васильева

Т еатр будущего соединит в себе на-
уку и технику, а в поэзии о смерти 

есть великая красота. Об этом в ин-
тервью «Известиям» рассказала худ-
рук театра «Практика» Марина Брус-
никина накануне премьеры камерной 
оперы Алексея Сюмака «Мороз, Крас-
ный нос» по одноимённой поэме Ни-
колая Некрасова.

В анонсе оперы «Мороз, Красный нос» 
сказано, что это спектакль про смерть, 
боль, горе, катастрофу... Почему ре-
шили выпустить его перед таким свет-
лым праздником?

Выпуск спектакля никак не свя-
зан с датами. Просто пришло его вре-
мя, сложилась команда и возможно-
сти театра.

Идея этой постановки появилась у вас 
давно?

Я недавно даже посчитала — по-
лучилось, что впервые рассказала 
об этой идее актрисе Мастерской 
Дмитрия Брусникина Яне Енжа-
евой (исполнительница главной 
роли. — «Известия») пять лет назад. 
Есть по-настоящему великие тек-
сты, и для меня эта поэма именно 
такая. Многие считают её детской 
литературой, я же всегда воспри-
нимала «Мороз, Красный нос» как 
нечто большее и хотела, чтобы все 
это поняли.

Жизнь — это любовь и смерть. 
Если о любви мы говорим и пишем 
много, то произведений, конкретно 
посвящённых смерти, довольно мало. 
Наша постановка в том числе и о том, 
как это преодолевается.

Почему в качестве жанра выбрали 
оперу?

Поэзия в этом произведении — 
мощная, открытая, простая. Когда 
я услышала, какое в ней количество 
ритмов, поняла, что надо непременно 
ставить музыкальное произведение. 
Уже чуть позже возникла идея о ка-
мерной опере. Мы сделали предло-
жение композитору Алексею Сюма-
ку, и он сразу откликнулся.

Когда я пришла в «Практику», по-
няла, что вот оно — место, где надо 
ставить «Мороз, Красный нос». Тем 
более к этому времени направление 
камерных опер уже было невероят-
но актуальным, причём их не обяза-
тельно исполняли в оперных про-
странствах.

Вы сказали, что этот проект пришёл 
к вам очень вовремя. Почему?

Меня поражает, насколько 
какие-то вещи мы знаем, не зная. Ког-
да в моей жизни случилась трагедия 
(в августе 2018 года скончался Дмит-
рий Брусникин, режиссёр, супруг 
Марины Брусникиной. — «Известия»), 
я удивилась тому, что всё это уже 
было мне знакомо. В такие моменты 
начинаешь верить в какое-то пред-

знание. Мы всё знаем, даже не пере-
живая конкретный опыт.

Когда мы говорим, что это произ-
ведение о смерти, людей это может 
отпугивать. Но в то же время внутри 
этой поэзии есть особая красота того 
пространства, где смерть как сон. 
Это не новая мысль, но она потряса-
ющая. Есть ещё один великий текст 
на ту же тему — сон Андрея Болкон-
ского в романе «Война и мир». Князю 
снится, что он умер, и в этот момент 
он просыпается. Совершенно гран-
диозная штука. В поэме Некрасова 
показан уход в другое пространство 
сна, в красоту, в освобождение, в дру-
гой мир. Он сделал это удивительно. 
Поэтому наша история, как мне ка-
жется, получится не жутко мрачная, 
а очень красивая.

Сразу после зимних каникул в «Прак-
тике» состоится ещё одна премьера — 
постановка пьесы Алексея Житков-
ского «Посадить дерево» с Михаилом 
и Николаем Ефремовыми в главных 
ролях.

Да, так сложилось, что всё у нас 
выходит почти в одно время. Когда 
я сказала: «Давайте я попробую эту 
пьесу предложить Ефремову», — все 
очень обрадовались. Главные герои 
пьесы — отец и сын, поэтому я сра-
зу предложила Мише сыграть вме-
сте с сыном. Пьеса ему очень по-
нравилась, он сказал: «Буду делать». 
Для меня, как режиссёра, это везе-
ние и удача. Обожаю этого артиста, 
он просто выдающийся.

Имя драматурга Алексея Житков-
ского сейчас у всех на слуху, но пье-
су «Посадить дерево» вроде ещё ни-
кто не ставил?

Алексей Житковский сильно вы-
стрелил в последние годы. Всем из-
вестна его «Горка», да и другие его 
пьесы всё время входят в десят-
ку лучших в конкурсных номи-
нациях. «Дятел», 
«Битва за Мосул», 
«Лета.doc» — все 
они были либо 
в лон г- ,  л ибо 
в шорт-листах. 
Пьеса «Посадить 
дерево» была на-
писана ещё рань-
ше, но прошла 
не очень заме-
чен ной . Когда 
я её прочитала, 
сразу подумала, 
что история со-
вершенно изуми-
тельная.

Работать с Миха-
илом Ефремовым 
тяжело?

Что вы, он за-
мечательный, не-
вероятно ответ-
ственный артист. При таком таланте, 
народной любви и известности сте-
пень его ответственности меня по-
ражает. Если он за что-то берётся, 
то делает это досконально, подроб-
но, долго — это никакой не тяп-ляп.

Пока ждала встречи с вами, виде-
ла, как Михаил Олегович зашёл в бу-
фет театра — на него все мигом по-
вернулись и смотрели не отводя глаз. 
А он этого как будто стеснялся.

Я ему тоже однажды сказала: 
«Миша, ну что такое: ты входишь 
куда-то — и всё». А он этого очень 
не любит. Дико скромный и очень 
хороший человек Миша. Так и напи-
шите. Вдруг кто-то не знает? Так вот, 
пусть знают.

Как оцениваете его актёрский тан-
дем с сыном?

Потрясающе! Николаша — сын 
Миши и моей подруги Жени Добро-
вольской, я знаю его с детства. Мне 
порой даже как-то странно наблю-
дать за тем, какой большой он вы-
рос. Ему очень трудно играть рядом 
с отцом, особенно поначалу. Он ин-
тересно рассказывал мне свои ощу-
щения. Говорит, когда однажды сни-
мался с папой, у него было чувство, 
что рядом какой-то ураган происхо-
дит. Мне очень нравится, что разбор-
ки между отцом и сыном в спектакле 
играют настоящие отец и сын: мно-
гое сразу становится понятно, объ-
яснять не надо.

Надеюсь, у нас всё получится, по-
тому что эта пьеса может быть очень 
интересна зрителям. Проблема от-
цов и детей — в разных семьях, раз-
ных возрастах — всегда есть, её ни-
куда не деть: все узнают себя в этой 
истории.

Вы знаток современной литературы. 
Порекомендуете что-либо интерес-
ное на каникулы?

Могу посоветовать всем то, что 
делаю сама. Есть премии «Боль-
шая книга», «НОС», «Ясная Поляна» — 
их много. Я смотрю их шорт-листы 
и выписываю всё что есть. Сейчас 
мне очень нравятся книги Евгении 
Некрасовой: «Сестромам» и пер-
вая история «Калечина-Малечина». 
Александра Николаенко и её кни-
га «Небесный почтальон Федя Бул-
кин» — просто что-то потрясающее. 
Понятно, что есть и прекрасная муж-
ская литература: это Евгений Водо-
лазкин и Роман Сенчин.

В театре назрева-
ют изменения. По-
являются спек-
такли, которые 
нужно смотреть 
в 3D-очках, науш-
никах, своих адеп-
тов обретает мо-
бильный театр. Что 
будет дальше?

Д р а м а т и ч е -
ский театр в клас-
сическом пони-
мании, когда есть 
«четвёртая сте-
на» и взаимоот-
ношения между 
актёрами, за ко-
торыми наблюда-
ет зритель, никуда 

не денется. Многие это любят и будут 
любить. Но современный мир даёт 
множество возможностей, в том чис-
ле и в театральном пространстве. Ду-
маю, будущее театра в коллабораци-
ях, в соединении абсолютно разных 
форм, притом не только из плоско-
сти творчества.

Нам уже понятно содружество со-
временной академической музыки 
с литературой, видеоартом, но есть 
ещё и техника, наука, целое направ-
ление документального театра. Воз-
можно всё. Прекрасно, что мы живём 
в такое время, когда границы поня-
тия «театр» широки как никогда.

Инициатива идёт со стороны ищу-
щих режиссёров, которым становится 
скучно в рамках традиционного теа-
тра, или это потребность пресыщен-
ного технологиями зрителя?

Безусловно, театр — это диалог. 
Есть люди, которым гораздо инте-
реснее решать какие-то задачки, чем 
получать готовый продукт. Их очень 
трудно в чем-то убедить. Особенно 
среди современной молодёжи есть 
сильное неприятие, отрицание того, 
что было. Именно в поисках диалога 
и возникают коллаборации.

Никто не знает, как правильно. 
Поэтому, с одной стороны, экспе-
римент каким-то образом влияет 
на зрителя, которому приходится 
меняться либо держаться за свое 
привычное. С другой стороны, по-
иск диктуется временем, в котором 
мы живём.

Вы уже больше года за рулём театра 
«Практика». Каковы итоги?

Мы сделали очень многое — это 
главный итог, который радует. Моя 
личная радость — это команда, во-
круг множество людей, которые по-
могают, поддерживают. Благодаря 
им стали возможны и такой темп, 
и такие результаты.

За этот год мы выпустили очень 
много хороших, востребованных 
зрителями спектаклей. Провели 
фестиваль документального театра 
Brusfest, сделали замечательную ла-
бораторию «Практика постдрама-
турга». Открыли музыкальное на-
правление, проводили концерты, 
сохранили наших резидентов и даже 
расширили эту структуру. Осталась 
площадка современного текста, ос-
тались спектакли. Сделано очень 
многое за этот год. И это только итоги 
по «Практике», не считая моей рабо-
ты в МХТ имени Чехова и педагогики...

«Миша 
входит  
в буфет —  
и всё»
Худрук театра «Практика»  
Марина Брусникина —  
о работе с Ефремовым,  
недетской сказке Некрасова  
и науке на сцене

« ЕСЛИ О ЛЮБ
ВИ МЫ ГОВО
РИМ И ПИ ШЕМ 

МНОГО, ТО ПРОИЗВЕДЕ
НИЙ, КОНКРЕТНО ПО
СВЯЩЁННЫХ СМЕРТИ, 
МАЛО. НАША ПОСТА
НОВКА В ТОМ ЧИСЛЕ 
О ТОМ, КАК ЭТО ПРЕ
ОДОЛЕВАЕТСЯ

Марина Брусникина — театральный ре-
жиссёр, педагог, актриса. Окончила Шко-
лу-студию МХАТ в 1982 году (курс Олега Еф-
ремова). В 1985-м была принята в труппу 
Художественного театра. С 2009 года — по-
мощник художественного руководителя 
МХТ. Преподаёт в Школе-студии МХАТ. Ста-
вит спектакли в ведущих российских теат-
рах. Заслуженная артистка России. Лауреат 
Государственной премии.

          Справка «Известий»
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Спорт

Кисть мастера
Снайпер «Локо» Виталий Фридзон  
возвращается в строй после травмы руки

Тимур Ганеев

З ащитник «Локомотива-Кубани» 
и сборной России Виталий Фрид-

зон, в начале ноября перенесший опе-
рацию в связи с переломом пястной ко-
сти левой руки, планирует вернуться 
на паркет ещё в этом году. Высока ве-
роятность, что 34-летний бронзовый 
призёр Олимпийских игр-2012 сыгра-
ет 28 декабря в выездном матче с «Зе-
лёна-Гурой» в Единой лиге. Об этом со-
общил «Известиям» президент «Локо» 
Андрей Ведищев. Вице-капитан клуба 
Дмитрий Кулагин отметил: Фридзона 
не хватало в решающих матчах группо-
вого этапа Еврокубка, который коман-
да завершила крайне неудачно.

Капитан «Локо» получил трав-
му в матче Еврокубка против «Рита-
са» 5 ноября. Спустя неделю баскет-
болист был успешно прооперирован 
в Москве. По оценкам специалистов, 
восстановление после такого повреж-
дения обычно длится два-три месяца. 
Однако Фридзон приложил максимум 
усилий, чтобы как можно быстрее вер-
нуться в строй.

— Виталий хотел начать играть ещё 
две недели назад, но мы сделали кон-
трольные снимки и решили подстра-
ховаться от рецидива, — рассказал «Из-
вестиям» Андрей Ведищев. — Сейчас 
он уже в порядке, постепенно набира-
ет форму и сыграет в ближайшем мат-
че с «Зелёна-Гурой».

Наставник «железнодорожников» 
Евгений Пашутин подчеркнул: игрок 
начал работать с командой.

— Он уже провёл полноценную тре-
нировку в полном контакте, трени-
руется индивидуально, очень много 
бросает и горит желанием вернуть-
ся на паркет, — отметил в разговоре 
с «Известиями» Евгений Пашутин. — 
Возвращение капитана — отличный 
подарок тренерскому штабу и на-
шим болельщикам под Новый год.

В отсутствие Фридзона «Локо» 
не смог пробиться в топ-16 Евро-
кубка, дважды уступив в четырёх 
заключительных матчах — «Ве-
неции» (61:66) и «Тофашу» (90:92). 
Краснодарцы обидно вылете-
ли на столь ранней стадии. Во-
первых, они считались од-
ними из фаворитов турнира, 
во-вторых, в этом сезоне зна-
чимость Еврокубка серьёзно 
выросла — путёвку в следую-
щий розыгрыш Евролиги полу-
чит не только его победитель, 
но и финалист. Многие экс-
перты говорили, что теперь 
у легионеров «Локо» может 
пропасть мотивация вы-
ступать только в Единой 
лиге.

— Это глупости, — пояснил лидер «Ло-
комотива» Дмитрий Кулагин. — Мы еди-
ная команда и не разделяем игроков 
на россиян и легионеров. А нашу мо-
тивацию можно было увидеть в мат-
че с «Химками», где мы показали, что 
способны решать самые высокие за-
дачи. Что касается Фридзона, я очень 
рад, что он скоро вернётся в строй. Нам 
не хватало капитана в последних мат-
чах, но все видят, как он работает, как 
помогает команде вне площадки, и это 
мотивирует.

Краснодарцам удалось прервать 
11-матчевую победную серию под-
московного клуба. Причём сделали 
они это очень эффектно. За четыре 
минуты до сирены «Химки» держали 
ситуацию под контролем (+10, 83:73). 

Но «Локомотив» переломил игру. Всё 
началось с проходов Уилла Камминг-
са, которого поддержал Миндаугас 
Кузминскас. Химчане пропустили 
рывок 0:8. Попадание Алексея Шве-
да со средней дистанции не помогло 
хозяевам. «Локо» расшатывал защи-
ту лидера чемпионата, сделав рывок 
20:2 за три с половиной минуты. «Хим-
кам» пришлось прибегнуть к тактиче-

ским фолам, но Уилл Каммингс 
и Кузминскас реализова-

ли штрафные, установив 
окончательный счёт  — 
94:89.

— Мы любим наш спорт 
именно за такие неожидан-
ные концовки и за то, что по-

беждать может команда, 
показывающая харак-

тер, — подчеркнул 
Дмитрий Кулагин. — 
Мне очень прият-
но играть в «Локо», 
где каждый борет-
ся до конца и готов 
жертвовать свои ми 
интересами ради 
коллектива. На-
деюсь, мы на пра-
вильном пути.

После этой по-
беды «Локомотив» 
поднялся на тре-
тье место в Единой 
лиге. В активе по-
допечных Евгения 
Пашутина семь 
побед в 11 матчах. 
У ЦСКА девять по-
бед, у «Химок» — 11.

Острава надежды
Что ждёт Россию на молодёжном чемпионате мира по хоккею в Чехии

Алексей Фомин

У же не одно десятилетие главное 
новогоднее спортивное событие — 

хоккейное мировое первенство сре-
ди национальных команд, собранных 
из игроков не старше 20 лет. Благода-
ря такому выбору дат молодёжный ЧМ 
сопоставим по популярности со взрос-
лым. Не станет исключением и пред-
стоящий турнир, который пройдёт 
в чешских городах Острава и Тршинец 
с 26 декабря по 5 января.

�� ВОЗВРАЩЕНИЕ В ЕВРОПУ

Локация не самая стандартная для 
этого соревнования. Не то чтобы мо-
лодёжный чемпионат мира совсем 
игнорировал Европу, но гораздо чаще 
его медали разыгрываются в Север-
ной Америке. За предыдущие 11 лет 
лишь три раза МЧМ проводился в Ста-
ром Свете — в Уфе (2013), Мальмё (2014) 
и Хельсинки (2016).

— С учётом длительных перелё-
тов из-за океана и обратно проведе-
ние турнира в Европе даёт небольшое 
преимущество европейским коман-
дам, — поделился мнением с «Извес-
тиями» бывший главный тренер мо-
лодёжной сборной России Рафаил 
Ишматов, приведший её в 2003 году 
к золоту МЧМ. — Как и в Северной 
Америке, если там играется молодёж-
ный чемпионат мира, хорошие шансы 
на успех имеют Канада и США. Правда, 
бывали случаи, когда это не помога-
ло. В последние годы мы выигрываем 
достаточно много медалей молодёж-
ного ЧМ, в том числе за океаном. Так 
что преимущество для европейских 
команд в Чехии будет несколько ус-
ловным.

В Тршинеце пройдут матчи груп-
пы A, в которой сыграют Финляндия, 
Швеция, Швейцария, Словакия и Ка-
захстан. Сборная России будет высту-
пать в Остраве. Помимо наших хокке-
истов в группу B также входят Канада, 
США, Чехия и Германия.

Первую игру подопечные Валерия 
Брагина проведут в четверг с хозяе-
вами турнира. В нашей команде со-
бралось множество хоккеистов, уже 
имеющих серьёзный опыт выступле-
ний. Нападающий Григорий Денисен-
ко стал лучшим форвардом прошлого 
МЧМ, а в КХЛ уже второй сезон уверен-
но сохраняет свои позиции в ярослав-
ском «Локомотиве». Его коллега по ам-
плуа Кирилл Марченко из системы 
СКА в последнее время много забива-
ет в лиге за главную команду Петер-
бурга. Защитник Александр Романов 
весной стал обладателем Кубка Гага-
рина в составе ЦСКА.

— Мы будем стараться отыграть 
на максимуме своих возможностей, — 
заявил «Известиям» Кирилл Мар-
ченко. — У нас собрался очень друж-
ный коллектив, каждый готов биться 

за сборную и страну. Надеюсь, уже 
имеющийся опыт выступлений в КХЛ 
поможет мне и другим ребятам хорошо 
отыграть МЧМ. Будет непростой тур-
нир, начиная с матчей в группе. Играть 
против чехов, канадцев и американцев 
непросто, но крайне интересно. В лю-
бом случае наша цель — бороться за са-
мые высокие места.

�� ЗАЖДАЛИСЬ ЗОЛОТА

Россия не может победить на моло-
дёжном чемпионате мира с 2011 года. 
При этом за нынешнее десятилетие 
лишь однажды наша команда оказа-
лась без медалей — в 2018-м она выле-
тела в четвертьфинале. В остальных 
случаях мы всегда оказывались на пье-
дестале. Большинство успехов связано 
с нынешним главным тренером моло-
дёжки Валерием Брагиным.

Именно при нём произошёл золотой 
триумф в Баффало в 2011-м, а через год 
было завоёвано серебро. После этого 
специалист покинул сборную, возгла-
вив ЦСКА в КХЛ. Брагина сменил Ми-
хаил Варнаков, выигравший две брон-

зы — в Уфе-2013 и Мальмё-2014. Затем 
Валерий Брагин вернулся в команду 
и с тех пор её возглавляет.

В 2020 году у 63-летнего специали-
ста истекает контракт с Федераци-
ей хоккея России (ФХР). Не исключе-
но, что предстоящий МЧМ станет для 
него последним во главе отечествен-
ной молодёжки. При этом в начале де-
кабря в тренерском штабе произошли 
серьёзные изменения — команду поки-
нули старший тренер Юрий Бабенко 
и тренер вратарей Владимир Куликов. 
Бабенко был ближайшим помощни-
ком Брагина.

На его место назначили легендар-
ного хоккеиста — двукратного олим-
пийского чемпиона и трёхкратного 
обладателя Кубка Стэнли Игоря Ларио-
нова, не имеющего тренерского опыта. 
С вратарями работает ещё одна знако-
вая личность — герой Олимпиады-2002 
в Солт-Лейк-Сити, первый российский 
голкипер, выигравший Кубок Стэнли 
(в 2004 году с «Тампа-Бэй Лайтнинг») 
Николай Хабибулин. Он долгое время 
был вне хоккея, а с лета 2019-го трени-
ровал вратарей в олимпийской сбор-

ной, где собирается ближайший резерв 
национальной команды.

— Колоссальный хоккейный опыт 
Ларионова и Хабибулина должен по-
мочь молодёжной сборной, — сказал 
«Известиям» президент ФХР Владислав 
Третьяк. — Да, у них пока небольшая 
тренерская практика, но знаний пре-
достаточно. Люди прошли через мно-
гое в хоккее, добились выдающихся 
успехов. Считаю, они станут однознач-
ным усилением для тренерского шта-
ба. Люди такого масштаба всегда при-
носят пользу.

Между тем в молодёжке с оптимиз-
мом смотрят на предстоящий МЧМ 
и готовы играть на победу. Уже в вы-
ходные хоккеистов ждут два принци-
пиальных противостояния — в субботу 
с Канадой, а в воскресенье с США. Ве-
чером 31 декабря они завершат группо-
вой этап матчем с Германией. А после 
Нового года начнётся плей-офф. Чет-
вертьфиналы пройдут 2 января, полу-
финалы — 4-го числа, матч за третье 
место и финал — 5 января.

— Соперники у нас в группе непро-
стые, но на таких турнирах вообще 
не бывает лёгких игр, — заявил «Извес-
тиям» нападающий молодёжки Васи-
лий Подколзин. — Так что надо мак-
симально собранно и ответственно 
играть в каждом матче от первой до по-
следней минуты. Думаю, у нас все ре-
бята профессионалы и понимают это. 
Так что намерены дать бой каждому 
из соперников.

Всего Россия четырежды побежда-
ла на МЧМ — в 1999, 2002, 2003 и 2011 го-
дах.

«Помазун несколько раз нас спас»
Защитник ЦСКА Хердур Магнуссон — об игре армейского вратаря и прогрессе команды

Севастиан Терлецкий

Г лавной проблемой столичного ЦСКА 
остаётся отсутствие стабильности. 

В нынешнем сезоне молодой армей-
ский коллектив выдавал внушительные 
победные серии в чемпионате страны 
и даже лидировал в турнирной табли-
це РПЛ. Но за этим следовали и про-
вальные матчи, несколько недель без 
побед в октябре и невнятное выступле-
ние в Лиге Европы. Красно-синие за-
няли последнее место в своей группе 
и остались без евровесны. ЦСКА завер-
шил свою международную кампанию 
в Барселоне матчем против «Эспаньо-
ла», обыграв хозяев поля с минималь-
ным счётом (1:0).

Один из самых опытных футболи-
стов молодого коллектива — 26-летний 
защитник Хердур Магнуссон. Ислан-
дец уже полностью освоился в Рос-
сии и серьёзно прибавил в этом году. 
Во всех турнирах нынешнего сезона 
Магнуссон пропустил лишь три матча 
армейской команды, в том числе один 
из-за дисквалификации. Помимо удач-
ных оборонительных действий в акти-
ве футболиста также два гола в чемпио-
нате России. После заключительного 
матча в 2019 году Хердур Магнуссон по-
общался с «Известиями». Он рассказал 
об итогах первой части сезона во вну-
треннем первенстве и на международ-
ной арене, а также поделился мнением 

по поводу игры резервного вратаря ар-
мейцев Ильи Помазуна.

В последнем матче 2019 года вы игра-
ли портив «Эспаньола». Эта встреча уже 
не имела особого значения, так как ЦСКА 
досрочно потерял все шансы на плей-
офф Лиги Европы. Как нашли мотива-
цию на победу?

Мне кажется, мы в целом хоро-
шо провели матч против «Эспаньола». 
Здорово выглядели на протяжении всей 
игры и в конце концов забили победный 

гол. Но мы могли отправить в ворота со-
перника и больше мячей: два, три. Нам 
просто не везло в определённых момен-
тах. Рад, что всё-таки удалось впервые 
победить в нынешнем розыгрыше Лиги 
Европы и подарить эти три очка нашим 
болельщикам. Именно они и были для 
нас главной мотивацией.

Несмотря на статус матча, в Барселону 
приехало очень много фанатов ЦСКА. 
Вас это удивило?

Да, я видел их на трибунах. Болель-
щиков действительно было очень-
очень много. Очень приятно, что они 
приехали поддержать нас даже в этом 
матче. Честно признаться, мы бы хоте-
ли посвятить победу над «Эспаньо лом» 
им, они этого заслуживают. Очень 
грустно, что мы не смогли набрать 
больше очков в Лиге Европы. Теперь 
нам нужно сосредоточиться на том, 
чтобы показать достойный результат 
на внутренней арене.

В матче с «Эспаньолом» Игоря Акинфе-
ева в воротах заменил молодой Илья 
Помазун. Как вам его игра?

Считаю, что Помазун выступил 
очень хорошо. Он воспользовался 
своим шансом в этом матче и отлич-
но отыграл. Несколько раз спас нас 
в очень опасных моментах. Он может 
собой гордиться.

ЦСКА завершил первую часть сезона 
на четвёртом месте в чемпионате Рос-
сии. Как бы вы оценили этот отрезок?

Позитивно. Думаю, что мы хорошо 
выступили в первой части РПЛ. Я с не-
терпением жду, когда пауза закончит-
ся и чемпионат возобновится. Считаю, 
что у нас хорошая команда, но сейчас 
нам нужен небольшой отдых. Надо 

восстановиться и накопить силы на ре-
шающий отрезок. Самое главное — по-
дойти в оптимальном составе к возоб-
новлению чемпионата, чтобы ни у кого 
не было травм.

При этом в последних двух турах пе-
ред перерывом ЦСКА набрал лишь 
одно очко, сыграв вничью с «Красно-
даром» (1:1) и уступив «Арсеналу» (0:1). 
Понимаете, что произошло с командой 
в тот момент?

Думаю, что ничья в выездном мат-
че с «Краснодаром» — это неплохой ре-
зультат. При этом там был спорный мо-
мент с пенальти в наши ворота. Мне 
кажется, его не было. Это странный 
эпизод: форвард «Краснодара» Ари до-
тронулся до мяча рукой, но VAR был 
не на нашей стороне.

К сожалению, уступили «Арсена-
лу». Что ж, теперь ждём второй части 
сезона.

Вы чувствуете, что ЦСКА в этом сезо-
не прогрессирует по сравнению с про-
шлым?

Да, считаю, сейчас в чемпионате 
примерно такая же расстановка сил, 
как была в прошлом году. У ЦСКА мо-
лодая команда, но при этом сейчас 
мы уже более опытные. Чувствую, 
что мы становимся сильнее с каждым 
днём, с каждым матчем. Думаю, этот 
сезон будет для нас хорошим.
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